



Diario de Sesiones

DEL PARLAMENTO DE LA RIOJA

Preside la Excm. Sra. D.^a Marta Fernández Cornago

Sesión Plenaria n.º 43, celebrada el día 2 de julio de 2025

ORDEN DEL DÍA

DEBATES GENERALES DE LA ACCIÓN POLÍTICA Y DE GOBIERNO

11L/DG-0003. Comparecencia del presidente del Gobierno para la celebración del debate general sobre política del estado de la región de 2025.

Gobierno de La Rioja.

4945

SUMARIO

Se inicia la sesión a las once horas y dos minutos.	4945
DEBATES GENERALES DE LA ACCIÓN POLÍTICA Y DE GOBIERNO	
11L/DG-0003. Comparecencia del presidente del Gobierno para la celebración del debate general sobre política del estado de la región de 2025.	4945
Intervención del presidente del Gobierno, señor Capellán de Miguel.	4945
Agradecimientos e introducción.	4945
Rendición de cuentas de los principales compromisos adquiridos en el debate sobre el estado de la región de 2024.	4948
Compromisos que se adquieren en el debate sobre el estado de la región de 2025, según la acción sectorial de cada una de las consejerías:	
Salud, Servicios Sociales y Justicia.	4952
Educación y Empleo.	4956
Política Local, Infraestructuras y Lucha contra la Despoblación.	4959
Cultura, Turismo, Deporte y Juventud.	4961
Agricultura, Ganadería, Mundo Rural y Medio Ambiente.	4964
Economía, Innovación, Empresa y Trabajo Autónomo.	4966
Hacienda, Gobernanza Pública, Sociedad Digital y Portavocía del Gobierno.	4968
Recapitulación y proyección futura.	4970
Se suspende la sesión a las trece horas y seis minutos.	4971

SESIÓN PLENARIA N.º 43
CELEBRADA EL DÍA 2 DE JULIO DE 2025

(Se inicia la sesión a las once horas y dos minutos).

LA SEÑORA PRESIDENTA: Buenos días, señoras y señores diputados.

Se abre la sesión.

Antes de comenzar, quiero agradecer la asistencia de las autoridades y los representantes de la sociedad riojana que hoy nos acompañan.

11L/DG-0003. Comparecencia del presidente del Gobierno para la celebración del debate general sobre política del estado de la región de 2025.

LA SEÑORA PRESIDENTA: Comenzamos con debates generales de la acción política y de gobierno.

Comparecencia del presidente del Gobierno para la celebración del debate general sobre política del estado de la región del año 2025.

El debate se realizará de conformidad con lo dispuesto en el artículo 134 del Reglamento y conforme a lo acordado por la Mesa y Junta de Portavoces en sesión de 27 de junio de 2025.

En ese caso, comenzamos con la intervención del presidente de la Comunidad Autónoma de La Rioja, don Gonzalo Capellán de Miguel. Tiene la palabra.

EL SEÑOR CAPELLÁN DE MIGUEL (presidente del Gobierno): Muchas gracias, señora presidenta. Muchas gracias a todos los representantes de la sociedad riojana que hoy nos acompañan durante esta importante sesión.

Me van a permitir un saludo especial también y una mención a los dos expresidentes del Gobierno de La Rioja que nos acompañan y a las instituciones, las asociaciones, los medios de comunicación y a muchos de los alcaldes y concejales de los municipios de nuestra tierra. Muchas gracias a todos.

Saben que me gusta hablar de datos, argumentar mostrando evidencias, rendir cuentas..., por tanto, hacer un ejercicio de transparencia e información pública. Y el Parlamento es, sin duda, el espacio más adecuado para llevarlo a cabo. Así lo hice en septiembre del año pasado, en mi primer debate del estado de la región, y ahora, dos años después de mi toma de posesión como presidente de La Rioja, vuelvo aquí, ante ustedes, representantes de todos los riojanos, a hacer balance, análisis, reflexión y a mirar al futuro próximo combinando ilusión, realismo y una siempre necesaria y legítima ambición.

Y en este ejercicio fundamentado en las evidencias, en lo empíricamente contrastable, mi primera reflexión es que, tras unos primeros meses de gobierno en los que el análisis de situación y la planificación centraron gran parte de nuestros esfuerzos y nuestra actividad, hoy puedo decir que vamos sumando hitos cumplidos y vamos dando pasos para ir logrando otros muchos que posibiliten alcanzar el objetivo primordial que guía como faro y norte fijo e irrenunciable toda nuestra acción de gobierno: mejorar la vida de los riojanos y hacer crecer a La Rioja desarrollando todo su enorme potencial.

Porque, aunque sé que me lo han oído muchas veces, no me cansaré de repetirlo porque se trata para mí de un principio esencial: solo el beneficio de La Rioja y de los riojanos centran mi actividad, mi afán y mis propósitos. Puedo decir con plena certeza que, si siempre he creído en esta tierra y en sus gentes, cada día que pasa y ejerzo la responsabilidad de ser el presidente de todos y cada uno de los riojanos, cada historia que conozco, cada empresa que visito, cada persona que se acerca y me traslada su experiencia de

superación, cada rincón y cada paisaje del que disfruto o cada tradición que revivo me hacen estar más convencido, más comprometido y sentirme más apasionado con La Rioja.

Por eso, y porque todo el que me conoce sabe que nunca desfallezco en mi empeño cuando me propongo algo, vamos a seguir, con el esfuerzo y dedicación de mi equipo de gobierno, consejeros, directores generales, subdirectores, y de toda la estructura de la Administración, luchando y trabajando, poniendo por nuestra parte todo lo que sea posible para potenciar nuestra comunidad y mejorar servicios, infraestructuras, calidad de vida, bienestar y atención a los riojanos. Para ello, hemos definido estrategias concretas con medios y fines ambiciosos, pensando en grande, con sentido y no solo a corto, sino también a medio y largo plazo. Es la mejor manera de llegar juntos, de llegar bien y de llegar lo más lejos posible.

Y en ese caminar, en ese avance, tenemos claras las líneas sobre las que pivota nuestra acción de gobierno: mejorar servicios fundamentales, poner bases firmes para el desarrollo futuro, nutrir y apoyar a los sectores que sustentan nuestra actividad social y económica, y atender las necesidades que requiere la naturaleza sociodemográfica que caracteriza a nuestra región con sus ciento setenta y cuatro municipios, su armonía, su equilibrio y su singularidad territorial.

Todo ello, sin olvidar que formamos parte de un gran país, de España –y agradezco, que no lo dije en la introducción, la presencia de los cuerpos y las fuerzas de seguridad del Estado–, un país, España, al que La Rioja siempre ha aportado y quiere seguir aportando desde la máxima lealtad, aunque no por ello de un modo condescendiente con los déficits que sufrimos y que no nos permiten contribuir con todo el enorme potencial que atesora nuestra comunidad. Y en este punto hemos de seguir reivindicando y yo hoy reivindico ante todos los riojanos:

Que se afronte y se resuelva la insularidad en la que estamos sumidos en el ámbito de las comunicaciones, lastrando seriamente nuestra competitividad. El estado de los trenes en La Rioja es un clamor social que no podemos seguir sufriendo nadie ni un minuto más.

La necesidad de contar con unos presupuestos generales del Estado, unos presupuestos del Gobierno de España aprobados en tiempo y forma que eviten unas entregas a cuenta desfasadas y tardías, con los perjuicios y dificultades que ello acarrea para la gestión de nuestra comunidad autónoma. Por ejemplo, tener que financiar la liquidez con un préstamo a corto plazo, cuyos intereses pagamos innecesariamente todos los riojanos, y les puedo adelantar la cifra a fecha 30 de junio: supone 193.477 euros lo que nos ha costado la negligencia del Gobierno de España. (*Aplausos*).

En tercer lugar, ejercer la defensa de los derechos de La Rioja y de los riojanos ante posibles modificaciones del sistema de financiación o en cualquier otro ámbito que resulte un agravio comparativo hacia nuestra región. Ni más ni menos que nadie: una premisa fundamental de la verdadera igualdad, la que es de justicia y la que defenderemos siempre con voz alta y clara.

Buscamos que nuestra región se sitúe en el lugar que le corresponde de acuerdo con su mérito, su capacidad y su esfuerzo, y nada nos va a separar de ese camino. Queremos que La Rioja ocupe los puestos más altos en indicadores de calidad de vida, de bienestar social, de actividad económica, de empleo, de innovación, de seguridad...

Y, aunque nos quedan retos que lograr, hemos conseguido alcanzar y mantener la velocidad de crucero necesaria para ir cumpliendo los objetivos marcados y que, a pesar de las dificultades y las amenazas del momento actual, estemos en condiciones de afrontar la segunda parte de la legislatura con ánimo, con confianza y con optimismo.

Apoyado en los datos, con rigor y exigencia, sin alharacas y con los pies en la tierra, pero sin limitaciones para la ambición de proyectar un futuro mejor, podemos afirmar que hoy La Rioja no solo está orientada hacia ese futuro, sino que da pasos firmes en la buena dirección para irlo construyendo de manera gradual, prudente, progresiva, estable, segura y sólida, pero también enérgica, decidida, resuelta y vigorosa.

Sin perder nunca de vista ese marco general, esos principios, esas convicciones y esos objetivos que contextualizan todas nuestras acciones concretas, hoy es momento de comparecer en este hemicycle para hablarles de nuestra acción de gobierno, de nuestros compromisos y de su cumplimiento; cumplimiento que es tarea y ejercicio del Gobierno, pero que compete y compromete a todos los que vivimos en esta maravillosa tierra y que es fruto de la colaboración, el trabajo y el esfuerzo de muchas personas y entidades.

Comienzo por los miembros de mi equipo, consejeros y directores generales, sigo por los empleados públicos de nuestra Administración regional, continúo con los cientos y cientos de personas de la sociedad civil, desde alcaldes y concejales a empresas, sindicatos, agentes del tercer sector, instituciones, numerosas y diversas asociaciones y organismos que actúan en los distintos ámbitos de nuestra vida, a los que aprovecho para agradecer su inestimable labor, y a saludar a muchos de sus representantes que hoy nos acompañan y con los que he tenido contacto durante todo este tiempo y que me han demostrado sus ganas de colaborar con el Gobierno de La Rioja, a veces desde un silencio que no debe enmudecer nuestro máximo reconocimiento social.

Detrás de todo ese rico y comprometido tejido social están, estáis, personas de diferentes tendencias, sensibilidades e ideas, con las que comparto este ilusionante camino de trabajar por La Rioja; personas implicadas en el día a día de nuestra tierra, con ganas de aportar, de ser escuchadas y tenidas en cuenta. Gracias de corazón a todas esas personas.

Fruto de este permanente diálogo, se han alcanzado cientos de acuerdos implícitos y más de cincuenta acuerdos explícitos a lo largo de esta primera mitad de la legislatura, pero me gustaría destacar dos por su trascendencia para el conjunto de la región: el Plan de Formación y Empleo 2024-2028, que se presentó el 30 de septiembre pasado, y la Estrategia de Seguridad y Salud 2025-2028, suscrita entre el Gobierno y los agentes sociales y económicos el 14 de enero. –Aprovecho para saludar a los componentes del diálogo social, Federación de Empresas y sindicatos de La Rioja, por esa labor de diálogo y de acuerdo social–. Continuaremos por esta senda del diálogo y del acuerdo para seguir impulsando políticas efectivas, tal y como veremos un poco más adelante.

En estos tiempos políticos convulsos y ruidosos que vivimos en España, de gran incertidumbre e inestabilidad, los riojanos cuentan con un Gobierno que, sin sobresaltos, desde la calma se centra en el cumplimiento del programa de gobierno pactado y respaldado por los ciudadanos, generando estabilidad y certidumbre, factores que en momentos como los actuales se convierten en un valor de esta región frente a otros territorios. Nos encontramos en una tierra:

Donde lo que se compromete con los ciudadanos, se cumple.

Donde los ciudadanos saben cuál es la hoja de ruta del Gobierno, puesto que el programa fue sometido a la voluntad de los riojanos en unas elecciones y contó con un respaldo social mayoritario. Y, por los datos demoscópicos publicados y conocidos en los últimos días, dos años después esa confianza incluso se ha incrementado.

Una comunidad que cree en el diálogo y que evita la crispación.

Que genera confianza huyendo de la incertidumbre.

Que cuenta anualmente con sus presupuestos aprobados en tiempo y forma.

Que dialoga de manera leal pero reivindicativa con todo aquello que La Rioja necesita y se merece para avanzar, planteándolo siempre de manera fundamentada, razonable, justa y con propuestas realistas y viables.

Que construye región con el apoyo y colaboración de todo el tejido socioeconómico de nuestra comunidad.

Quisiera, antes de desgranar la acción pormenorizada de la intensa actividad del Gobierno en este último año, hacer una pausa obligada, un primer rendimiento de cuentas con respecto a los proyectos y medidas, y por tanto a los compromisos, anunciados durante el primer debate del estado de la región, que tuvo lugar en

septiembre del año pasado.

Paso, a continuación, a rendir cuentas del grado de cumplimiento, a día de hoy, de los compromisos que adquirí ante los riojanos.

Me comprometí expresamente a favorecer el acceso de los jóvenes a la vivienda dándoles prioridad en cada una de las promociones que impulse este Gobierno, con una reserva de más del 50% de las viviendas destinadas al alquiler o a la compra.

Este compromiso se mantiene y se hará efectivo en el momento en el que el IRVI redacte las bases para la adjudicación de las ciento veintiséis viviendas de alquiler asequible que se van a licitar esta legislatura y a construir a medida que haya empresas concurrentes y adjudicatarias. En Haro las viviendas están adjudicadas; en Calahorra en la plaza de la Verdura han quedado desiertas, por ahora, y en Peones Camineros han sido adjudicadas; en Logroño han sido adjudicadas; en Alfaro, licitadas; y en Torrecilla en Cameros, adjudicadas.

Los proyectos de viviendas de protección oficial, reanudados después de años de *impasse*, se están impulsando en Badarán, El Villar de Arnedo y El Rasillo. Son promociones de VPO que, cuando estén finalizadas, incluirán las reservas de cupo para jóvenes en las correspondientes bases de adjudicación.

Afirmé hace diez meses que en octubre de 2024 íbamos a activar a través de la ADER una nueva línea de ayudas directas por importe de 2.000 euros destinada a la compra de vehículos nuevos por parte de particulares y empresas con el objetivo de contribuir a renovar el envejecido parque de vehículos de nuestra comunidad autónoma, a impulsar el sector de la automoción, a mejorar las emisiones y a ganar en seguridad para las personas.

El compromiso no solo se hizo efectivo en sus términos, sino que, en colaboración con ARIAUTO, fue mejorado sustancialmente, ya que la ayuda por vehículo por parte de la ADER se elevó hasta 2.420 euros y porque, además, a ese descuento se sumaron otros 1.330 euros aportados por los concesionarios riojanos, con lo que la ayuda directa final para cada comprador ascendió a 3.750 euros.

Fueron finalmente ochocientos diecinueve los beneficiarios, el 86% de ellos riojanos, y el impacto de esa ayuda del Gobierno regional al sector se ha demostrado muy positiva, como lo evidencia el hecho de que las matriculaciones de vehículos aumentaron un 29% en La Rioja entre octubre del 2024 y abril del 2025, tres veces más que en el resto del país, cuando veníamos de una tendencia absolutamente inversa.

Señorías, en el debate de 2024 afirmé que el Gobierno de La Rioja, fruto de su compromiso con la Universidad de La Rioja y con una educación de excelencia, estaba en condiciones de acometer la mayor inversión pública realizada en la Universidad de La Rioja, en referencia a un ambicioso plan de actuaciones de mejora del equipamiento científico-tecnológico de nuestra universidad.

Pues bien, les informo de que el Gobierno de La Rioja ha destinado a lo largo de este curso 3,5 millones de euros para favorecer la actividad científica, investigadora y docente de nuestra universidad, con un presupuesto extraordinario, en lo que constituye una apuesta sin precedentes por la enseñanza pública superior en La Rioja. Y digo sin precedentes porque hemos pasado de los 100.000 euros del anterior convenio, que no permitía renovar importantes infraestructuras y equipamiento científico, a 3,5 millones de euros en un año; una apuesta para mejorar el equipamiento que va a permitir a los grupos de investigación de la UR seguir creciendo, generando más ciencia y transfiriéndola a la sociedad riojana.

El objetivo es reconducir el potencial de financiación hacia las inversiones estratégicas y un nuevo equipamiento e infraestructuras científico-técnicas que mejoren la capacidad de esos grupos universitarios; un cambio de enfoque estratégico con el objetivo de apoyar a los grupos de la Universidad que, además de la docencia, juegan un papel en la generación de conocimiento y en su transferencia al tejido productivo de nuestra tierra.

Otro de los compromisos más importantes que adquirí en el pasado debate fue impulsar un plan de ampliación y modernización de las infraestructuras deportivas en Logroño, en las cabeceras de comarca y en

los principales núcleos de población de nuestra región. Para ello se ha consignado una dotación que superará los 12,85 millones de euros.

Les refiero que ya se han firmado la mayoría de los convenios para estas actuaciones y que la cuantía final de recursos movilizados supera los 13 millones de euros. Les concreto detalladamente las siguientes inversiones:

En Logroño, 5 millones para la reforma del Mundial 82, la renovación de cuatro campos de fútbol (dos en Pradoviejo, uno en La Ribera, uno en La Estrella), así como una serie de mejoras en el Centro Deportivo de Lobete que incluyen la pista de hielo, la piscina municipal y la pista polideportiva; todas ellas instalaciones con miles y miles de logroñeses y riojanos como usuarios.

En Nájera, un millón para un nuevo campo de fútbol que dote de instalaciones dignas y adecuadas a todos los equipos de fútbol en las diferentes categorías de la ciudad, que además son de referencia para muchos municipios de la comarca.

En Haro, 1,75 millones para la ampliación y renovación del polideportivo municipal.

En Arnedo, 1,75 millones para un nuevo pabellón deportivo.

En Alfaro, 750.000 euros para un campo de fútbol.

En Calahorra, 750.000 euros para un nuevo campo de fútbol de césped artificial y vestuarios con gradas superiores en las pistas de atletismo municipales.

En Torrecilla en Cameros, 100.000 euros para la reforma del polideportivo.

En Villamediana, 300.000 euros para la reforma de las piscinas climatizadas.

En Baños de Río Tobía, 300.000 euros para construir un gimnasio y una sala de musculación, y extender así el complejo municipal de deportes.

En Autol, 250.000 euros para el cambio del césped artificial del campo de fútbol.

En Rincón de Olivedo, 100.000 euros para la realización de mejoras en el polideportivo.

En Fuenmayor, 50.000 euros para un campo de fútbol, donde desde este invierno se juega ya con césped artificial.

Estas inversiones son la materialización efectiva de la destacada apuesta de este Gobierno para facilitar, impulsar y promocionar la práctica deportiva en La Rioja, en todas las edades pero con especial hincapié en nuestros jóvenes, convencidos de todos los valores positivos que van unidos al deporte, así como por la forma de vida saludable, inherentes a la actividad física y deportiva.

Nos comprometimos en 2024 a crear un impuesto para las grandes infraestructuras de generación de energía medioambiental que revirtiese en la mejora de la protección del paisaje, excluyendo a las instalaciones destinadas al autoconsumo. Como saben, la medida entró en vigor el 1 de enero de 2025 al estar incluida en la ley de medidas. Se trata de un impuesto que tiene carácter trimestral y, con los datos disponibles, aún parciales, nuestras estimaciones apuntan a que la recaudación anual prevista superará los 4 millones de euros.

Sobre la exclusión financiera en los pequeños municipios, hace diez meses anuncié un plan con una partida específica en los próximos presupuestos para facilitar el acceso a los servicios bancarios a los riojanos que residan en el medio rural –lo recordarán todos ustedes–. Les informo de que en los presupuestos de este año se ha aprobado una partida de 510.000 euros para financiar la instalación de cajeros en diferentes municipios riojanos, así como un servicio de cajero móvil que favorezca la inclusión financiera del medio rural. El objetivo es que las personas del medio rural puedan disponer de dinero en efectivo para poder realizar con la modalidad de su preferencia sus compras en los comercios, en la hostelería, etc., de sus propios municipios.

Y en este contexto les anuncio que esta misma semana se presentará oficialmente esta acción bajo el programa +CAR, más cajeros en el medio rural de La Rioja, que supondrá la instalación de once nuevos cajeros automáticos en once municipios riojanos que darán cobertura a los siete valles, así como la prestación de servicio de cajero automático móvil a todos los municipios que en estos momentos no cuentan ni con oficina ni

con cajero automático. En la licitación del contrato se valora además que se ofrezcan otros servicios adicionales, como pagos de recibos y tributos, recarga de teléfonos móviles, ingresos en efectivo o realización de transferencias.

Con este nuevo programa +CAR no solo cumplimos un compromiso de gobierno, sino que contribuimos a mejorar los servicios de nuestro medio rural, de nuestros municipios, y a construir también más CAR, más Comunidad Autónoma de La Rioja. (*Aplausos*).

Señorías, otro compromiso, también relacionado fundamentalmente con los municipios más pequeños, es la problemática existente con la presencia de edificios en ruina en sus cascos urbanos. En el debate de 2024 anuncié una partida presupuestaria exclusiva para ayudar a los ayuntamientos con menos de cinco mil habitantes de nuestra región para tramitar expedientes de declaración de ruina de edificios, con el objetivo de acelerar la burocracia que conllevan estos tipos de procesos y poder rentabilizar las opciones que ofrecen esas dependencias para el municipio.

Al respecto, les informo de que los presupuestos de 2025 incluyen una partida de 900.000 euros para ayudar a los ayuntamientos riojanos a tramitar los expedientes de declaración de ruina en edificios, y la consejería competente en política local ya está trabajando en la redacción de la orden que va a regular estas ayudas y permitirá a los ayuntamientos de pequeños municipios solicitarlas.

Anuncié, asimismo, una novedosa línea de ayudas para que los municipios riojanos de menor tamaño puedan contar con un centro de ocio y sociabilidad intergeneracional que constituya un punto de encuentro para vecinos de distintas edades. Esta medida cuenta con un presupuesto de 1,1 millones de euros en los presupuestos de 2025 y este año se publicará la convocatoria de estas ayudas, a la que podrán presentarse todos los pequeños municipios que cumplan esas condiciones.

Tenemos claro que, allá donde no existen espacios de estas características, se convertirán en verdaderos activadores de la vida social y en espacios de sociabilidad facilitadores de nexo de unión de los vecinos.

Anuncié en esta Cámara una dotación presupuestaria histórica en educación en los presupuestos de 2025. Les confirmo que los presupuestos de 2025 de la Consejería de Educación y Empleo aumentaron hasta 471 millones y que el presupuesto específicamente destinado a educación aumentó hasta alcanzar la cifra de 417,54 millones de euros, lo que nos ha permitido alcanzar un número récord de docentes en la educación pública riojana (más de 4.800), habiendo pasado en los dos años del actual Gobierno de 4.172 (datos del curso 2022-2023) a los 4.834 (662 profesores más) en el curso 2024-2025.

Es una financiación que ha permitido en materia educativa: mejorar la atención a la diversidad; reducir los ratios de alumnos en ESO y Bachillerato: veintiocho alumnos en los cuatro cursos de la ESO (hasta entonces limitado a los tres primeros cursos) y treinta en Bachillerato (que eran anteriormente treinta y cinco); aumentar el bono infantil para que las familias riojanas puedan disfrutar de la educación gratuita de 0 a 3 años, o incluir por primera vez en nuestra región la gratuidad del comedor de esta etapa educativa en todos los centros públicos de la red. Esto por señalar solamente algunas de las novedades más destacadas hechas realidad gracias a ese incremento presupuestario prometido, pero que luego podré profundizar cuando me ocupe de educación.

También adquirí un compromiso, para mí muy relevante y creo que para esta región transformador y para nuestra universidad un salto cualitativo hacia el futuro: me comprometí a poner todo lo necesario por parte de este Gobierno para un nuevo edificio de Medicina donde se pueda impartir el nuevo grado en la Universidad de La Rioja que se está desarrollando. Y quiero aprovechar la presencia de los representantes de la Universidad de La Rioja para agradecer esa colaboración y ese avance tan importante que hemos hecho en estos meses.

Estamos prestando el máximo apoyo a nuestra universidad para la puesta en marcha del Grado de Medicina, con un horizonte de inicio de los nuevos estudios en el curso 2026-2027 y siempre condicionado al proceso de evaluación y autorización que debe realizarse desde la Agencia Nacional, la ANECA, como ustedes saben.

Por nuestra parte, UR y Gobierno, después de dos años de trabajo y una estrecha y eficaz colaboración, estamos ultimando todas las condiciones necesarias para hacer posible esa implantación: memoria con el plan de estudios, convenios entre la Universidad de La Rioja y el SERIS referentes a personal y plazas vinculadas, y acuerdos para la adecuación y creación de infraestructuras. Todo ello recogido en un protocolo que firmé con la rectora de la Universidad de La Rioja el pasado 28 de mayo.

Esta última parte incluye, por un lado, la reforma y la mejora de espacios como laboratorios docentes y espacios de simulación en el edificio de Enfermería, para el que vamos a aportar 600.000 euros a la Universidad de La Rioja, de modo que estará listo y preparado para septiembre de 2026; y, por otro lado, se construirá en la parcela sur del edificio de Corazonistas un edificio de nueva planta que ahora denominamos Ciencias de la Salud II, con unos espacios y equipamientos modernos (laboratorios de investigación, centro de simulación avanzada...), que cubra no solo las necesidades del futuro Grado de Medicina, sino también las derivadas de la importante ampliación en número de estudiantes que ha experimentado el Grado de Enfermería en estos dos cursos, pasando de setenta estudiantes por curso a ciento veinte en el curso actual.

En este sentido, el trabajo coordinado de las viceconsejerías de sanidad y de educación –a cuyos viceconsejeros quiero agradecer el tesón y el esfuerzo realizado–, y por parte de todo el equipo de la Universidad de La Rioja, ha permitido que ya dispongamos del plan de necesidades del nuevo edificio y que podamos licitar este verano la redacción del proyecto básico; avances muy importantes en un proyecto tan complejo como es la creación de un nuevo Grado de Medicina.

Creo honestamente, y viendo lo que acontece en el ámbito nacional y en la formación de profesionales de la medicina en universidades públicas, que hemos tenido la visión y la valentía de hacer una apuesta fuerte y decidida por La Rioja, tanto por seguir dotando de mayor potencial y recursos a nuestra universidad como por complementar el ecosistema sanitario de nuestra región con una clara y ambiciosa mirada de futuro.

Anuncié que los jóvenes riojanos podrán solicitar, a través del IRJ, una beca que cubra íntegramente el coste de la primera matrícula para acceder a la Universidad de La Rioja en el curso 2024-2025. Eso fue en septiembre del año pasado. En el caso de los riojanos que se matricularon por primera vez en centros universitarios fuera de La Rioja, Educación ampliaría la partida destinada a las becas de movilidad y flexibilizaría los requisitos para que todos los solicitantes, todos los jóvenes riojanos, recibieran una ayuda por importe de 1.500 euros, equivalente aproximadamente al coste de la primera matrícula.

Les informo hoy de que los datos provisionales resultado de esa relevante acción nos indican que para matrículas en la UR se han recibido cuatrocientas treinta y cuatro solicitudes, que, con una media estimada de 1.000 euros por matrícula, arrojarían un presupuesto en bonificaciones superior a los 400.000 euros. Para primeras matrículas en la UNED se han recibido veinticinco solicitudes.

Además, con el objetivo de impulsar la educación a todos los niveles, recientemente hemos anunciado que para el próximo curso la gratuidad para los alumnos riojanos de estudios superiores incluirá también la primera matrícula en la Escuela Superior de Diseño de La Rioja, la ESDIR.

En el caso de las becas de movilidad, y una vez que nos comprometimos a extender el número de beneficiarios de estas ayudas para los jóvenes que cursan estudios fuera de La Rioja, tal y como hemos conocido esta misma semana en la propuesta provisional, se han concedido mil doscientas treinta y siete becas complementarias para la realización de estudios universitarios fuera de nuestra comunidad autónoma en el curso 2024-2025. El número de alumnos beneficiarios ha aumentado en doscientos noventa y ocho con respecto a la anterior convocatoria.

De este modo, la medida destinada a lograr una educación gratuita desde infantil hasta el primer año de universidad que recoge nuestro programa de gobierno va a terminar beneficiando este curso a más de mil seiscientos jóvenes riojanos, en adición a los que ya disponen de algún tipo de ayudas en este ámbito. Esos son los resultados de aquel anuncio.

Con este balance no solo doy cuenta hoy ante esta Cámara del estado de los diez compromisos anunciados

en el debate de 2024, sino que se evidencia que desde el Gobierno de La Rioja hemos cumplido, estamos cumpliendo con todos y cada uno de ellos. (*Aplausos*). Y este cumplimiento es lo que otorga credibilidad a los compromisos que adquirimos y lo que concede la máxima confianza y credibilidad a otras medidas, a otros nuevos compromisos que vamos a adquirir, que voy a adquirir hoy en el transcurso de este debate con todos los riojanos, propuestas que iremos materializando durante el próximo año y que iré anunciando a lo largo de esta intervención a medida que vaya desgranando la acción sectorial por cada una de las consejerías; desarrollo al que doy comienzo en este momento de mi discurso.

SALUD, SERVICIOS SOCIALES Y JUSTICIA.

Señorías, estoy seguro de que todos coincidimos en que la salud es una prioridad esencial para los ciudadanos, y por eso también lo es para nuestro Gobierno.

Todos conocemos la sanidad que se encontró este Gobierno. No perderé tiempo en echar la vista atrás, pero sí me parece pertinente y relevante subrayar algunos de los hitos en este ámbito crucial de la gestión y los servicios desde el pasado debate sobre el estado de la región, porque evidencian no solo un cambio de modelo sustancial en la gestión de la sanidad, sino también una decidida apuesta que estamos haciendo por la necesaria mejora de nuestra sanidad.

Comencemos por los avances normativos logrados este año:

La Ley 3/2025, de 23 de junio, que garantiza los derechos de las personas con necesidades paliativas. Con esta legislación, La Rioja refuerza el compromiso con un modelo sanitario basado en la humanización, el respeto a los valores del paciente y el trabajo multidisciplinar de los equipos sanitarios, consolidando una red de cuidados paliativos sólida y accesible en todo el territorio.

Y ley de ordenación farmacéutica. Esta ley establece el marco para la organización, funcionamiento y control de las oficinas de farmacia, así como la distribución y dispensación de medicamentos, con el objetivo de garantizar el acceso equitativo y seguro a los mismos. Actualmente se encuentra en este Parlamento y los grupos parlamentarios han presentado enmiendas, de modo que al iniciarse el próximo ejercicio parlamentario en el mes de septiembre podrá ser sometida a votación y, finalmente, aprobada.

Otros logros destacables son:

El Centro de Simulación Avanzada de La Rioja, inaugurado el pasado mes de abril, con una inversión de 769.736 euros, gestionado por Fundación Rioja Salud y situado en el edificio del CIBIR. En palabras de los profesionales médicos, este nuevo centro es "una oportunidad para que los profesionales tengan nuevas posibilidades de formarse, entrenarse, de ver situaciones que no te ocurren con frecuencia pero que tienes que aprender a manejar". Así, redundará en positivo en los estudiantes, en profesionales en formación, en todos los profesionales sanitarios del SERIS y en toda la sociedad, puesto que las personas que les atienden van a estar entrenadas y puesta al día constantemente gracias a la simulación con equipos de última tecnología.

La unidad de ensayos clínicos con medicamentos innovadores contra el cáncer de La Rioja. La creación de la nueva unidad de investigación clínica en La Rioja representa un hito estratégico en la lucha contra el cáncer y en la consolidación del ecosistema de I+D+i de salud de la región. Fruto de la colaboración entre Fundación Rioja Salud y la multinacional START Research, esta unidad especializada en ensayos clínicos oncohematológicos en fase I se ha puesto en marcha en tiempo récord –fueron palabras del presidente de la propia compañía cuando presentamos el centro hace escasos días en Logroño–, ha arrancado su actividad en el edificio del CIBIR con un primer ensayo, y es ya una nueva y esperanzadora realidad. Esta iniciativa posiciona a La Rioja como referencia en el norte de España, dando cobertura asistencial a una población potencial de más de cuatro millones de personas y permitiendo el acceso temprano a tratamientos innovadores a pacientes de La Rioja y de las comunidades autónomas del entorno.

La apertura del nuevo Centro de Salud de La Villanueva, el centro de salud que está siendo referencia sanitaria para 19.272 logroñeses. El nuevo centro, su funcionalidad espacial y su moderno equipamiento han

permitido, además, la reordenación de la atención primaria y un incremento tanto de las inversiones como del personal en esta área clave de la atención sanitaria.

En atención a las personas mayores:

El Gobierno de La Rioja ha incrementado doscientas nuevas plazas públicas. Ayer mismo se ha hecho público que la Consejería de Salud y Políticas Sociales ha materializado la adjudicación de un nuevo contrato para la atención residencial de personas mayores en situación de dependencia que contempla un total de mil ciento sesenta plazas, lo que supone un incremento de doscientas nuevas plazas respecto a la cobertura anterior y una inversión total de 36.979.080 euros para el primer año.

Teniendo en cuenta la premisa de que "Salud Cura y Servicios Sociales Cuida", el Servicio Riojano de Salud contempla como necesidad ser garante en ambos niveles, y por ello ha desarrollado un plan de asistencia sanitaria con el objetivo de mejorar la coordinación interinstitucional y garantizar un modelo de atención integral centrado en la persona. El Proyecto Guindalera, desarrollado en Logroño, surge como una iniciativa clave en este proceso. Dado su éxito y la demanda de su extensión a otras residencias, ya se está ampliando a las residencias de Logroño y Rioja Baja, contemplándose el último trimestre del 2025 para ser trasladado e implementado en las residencias situadas en la Rioja Alta. Con ello cumplimos el objetivo fundamental de garantizar los mismos derechos de atención sanitaria a los usuarios sin discriminación de dónde vivan: en su domicilio particular o en una residencia de personas mayores.

Son solo algunos de los hitos cosechados fruto del enorme trabajo y compromiso de nuestros profesionales sanitarios, una mejora en el modelo que no se detiene y que sigue avanzando con nuevos hitos, como en lo referente a la prevención por la vía de la vacunación:

Aumento de la vacunación frente a la gripe en los niños desde los 6 meses hasta los 12 años para la próxima campaña.

Incorporación de la vacunación frente al virus respiratorio sincitial, el VRS, en la población que vive en residencias de personas mayores.

También debo destacar importantes hitos en el ámbito de las infraestructuras sanitarias, que en la legislatura van a experimentar un salto cualitativo y cuantitativo sobresaliente, y por eso he anunciado y confirmo hoy que habrá un incremento importante de los fondos destinados a salud y a política social en el próximo presupuesto. Quiero señalar hoy aquí los hitos más destacados:

El nuevo Centro de Especialidades y Cirugía Mayor Ambulatoria Adoración Sáenz. El proyecto de ejecución está redactado, está entregado y en los próximos días, gracias a la importancia y la agilidad que le ha dado a este proyecto el Ayuntamiento de Logroño, sus técnicos y el alcalde, al que quiero saludar y agradecer esa implicación, porque se trata de una infraestructura de ampliación del complejo San Pedro no solo importante para todos los riojanos, sino transformadora de la asistencia y de la propia ciudad, tendremos esa licencia y, superados estos trámites, se procederá este mismo mes a la licitación de la obra, antes de acabar el verano, y con un presupuesto previsto de en torno a 24 millones de euros. El plazo de ejecución del nuevo centro sanitario que amplía el Hospital San Pedro será de veintidós meses.

Ampliación del edificio de Urgencias, que sabemos lo importante que es, que cada día vemos lo necesario que era y que tenemos que dar salida a una respuesta inmediata. Ya ha sido adjudicada la redacción del proyecto, está pendiente de firma del contrato y la estimación del presupuesto de esta obra es de 1,75 millones euros, estimándose su culminación para el último trimestre de 2026.

Ampliación del centro de salud en Calahorra. –Querida alcaldesa, aprovecho para saludarte—. La obra, con un presupuesto final aproximado de 5 millones de euros, se encuentra en ejecución, contando con una previsión de estar finalizada en abril de 2026, y sabemos que, aunque está en Calahorra, da cobertura a más de treinta y cuatro mil usuarios del entorno.

En este relevante capítulo de ampliación, modernización y mejora de las infraestructuras sanitarias de

nuestra región en el que nos hemos embarcado con especial esfuerzo y empeño, quiero hoy poner el foco de atención en el nuevo centro de salud en Alberite, tras un encomiable esfuerzo del Ayuntamiento. No sé si nos acompaña la alcaldesa, pero la felicito públicamente, y a su equipo, porque se ha adjudicado el proyecto de urbanización y accesos, que no era fácil, que tiene un plazo de ejecución de seis meses y estará listo al terminar este año 2025. Por eso les digo que desde la Consejería se está elaborando ya, en paralelo, para avanzar de forma sincrónica, el estudio funcional, así como la redacción posterior del proyecto básico. De modo que estoy en disposición de anunciarles que, en el proyecto de presupuestos que el Gobierno de La Rioja presentará en septiembre a esta Cámara, se contemplará ya una partida económica para licitar el proyecto de ejecución, e inmediatamente después las obras, del nuevo centro de salud en Alberite.

Finalmente, deseo hacer referencia también a otras tres actuaciones:

Una nueva unidad de endoscopia: licitada la redacción del proyecto, con un presupuesto de 175.000 euros y con una estimación de presupuesto de obra de 2,9 millones de euros.

La rehabilitación neurodegenerativa, que requiere la adecuación de espacios en el Hospital General de La Rioja: ya se ha contratado la redacción del proyecto y la obra se estima en un coste de 855.000 euros, con la intención de que se encuentren finalizadas antes de concluir el año 2026.

Finalmente, la adecuación del espacio en el Hospital Universitario San Pedro para albergar la Unidad de Hospitalización a Domicilio: ya se ha contratado la redacción del proyecto, la obra tiene un coste de 265.000 euros estimados y la intención es que esté actuando y concluida a finales de este año 2025.

Señorías, como pueden comprobar claramente con los datos aportados, se trata de un ámbito muy complejo que adolece de graves carencias que no podemos solventar de la noche a la mañana, soy consciente, pero requiere de un análisis de diagnóstico de necesidades y de prioridades, y de una planificación estratégica de las infraestructuras y de tiempo. Y requiere también de un arduo trabajo técnico tanto administrativo como sanitario –como han podido comprobar– de redacción, tramitación y ejecución de proyectos, así como de una resolución valiente para acometer uno de los mayores desafíos que tenemos como sociedad.

Como ven, lo estamos afrontando y estamos poniendo no solo el conocimiento y la gestión, la intensidad y la energía necesarias, sino también los recursos necesarios para hacerlo realidad, porque solamente los proyectos aquí anunciados –que gracias a toda esa ingente labor previa desarrollada durante los dos primeros años de gobierno, nos permite tener los proyectos redactados en fases de licitación o de ejecución– van a poder irse materializando en esta segunda mitad de la legislatura y suman una inversión superior a 40 millones de euros, y alcanzarán prácticamente el doble de esa cifra, en torno a 80 millones de euros, si añadimos las infraestructuras que van a crearse para formar en La Rioja a futuros profesionales sanitarios, con los grados de Enfermería y Medicina.

Y, si de grandes desafíos para nuestra sociedad me estoy ocupando, resulta obligada una mención específica a la salud mental. Si en cada una de las ocasiones que tengo en cualquier foro público, dentro o fuera de La Rioja, pongo el énfasis en que la OMS hace tiempo la ha reconocido oficialmente como el mayor problema de salud en el mundo en los años venideros, consecuentemente tengo que informar hoy, aquí, de lo que en nuestro ámbito de competencia estamos haciendo para acometer tan pavoroso problema social.

Por su dimensión y trascendencia, en la estrategia riojana de salud mental estamos trabajando unidos todos los agentes (la Administración sanitaria y educativa, los colegios profesionales, las asociaciones, las familias, la Universidad...), todos, todos juntos frente a un problema fundamental:

La falta de profesionales afecta especialmente a psiquiatras y psicólogos clínicos. Es un problema nacional que se ha expuesto en todos los Consejos Interterritoriales de Salud y cuya competencia es estatal. En el ámbito de nuestras competencias se han puesto en marcha varias medidas, se han creado seis nuevas plazas en la RPT del Servicio Riojano de Salud que se irán cubriendo en sucesivas convocatorias.

En septiembre de 2024, en colaboración con la Fundación La Caixa, se puso en marcha el proyecto

"Saludablemente", un programa de innovación en prevención, asistencia y mejora de la salud y bienestar emocional de las personas. Ha permitido incorporar profesionales de la psicología en atención primaria en un programa de bienestar emocional que ha cubierto todas las zonas de salud de La Rioja. Diez profesionales se incorporaron de 2024 y cinco más en febrero de 2025, quince nuevos psicólogos en total.

La adecuación del antiguo Centro de Salud Rodríguez Paterna para desarrollar el proyecto ConectaSuic, para la prevención de la conducta suicida. Ya se ha redactado y entregado el proyecto de ejecución, cuya estimación presupuestaria es de 1,55 millones de euros y una finalización de obra prevista para finales de 2026.

Además, se ha creado:

La Unidad de Patología Dual (trastorno mental y adicciones), en colaboración en este caso con ARAD y con Proyecto Hombre. Se ha iniciado en mayo y comenzará a funcionar completamente el 1 de septiembre próximo.

El Programa NERES, en colaboración de nuevo con La Caixa y la Consejería de Educación, que supone un cribado de trastorno del neurodesarrollo y está en funcionamiento desde 2024.

El Programa de atención emocional dirigido a sanitarios y sociosanitarios, en colaboración con los colegios profesionales de psicólogos, médicos y enfermeras. Aprovecho también para saludar a los diferentes colegios profesionales sanitarios que hoy nos acompañan.

El Proyecto Conecta, de prevención del suicidio y de la soledad no deseada y asistencia a pacientes y familiares, en desarrollo desde marzo de 2025 y con previsión de tener desarrollo completo a lo largo de 2026.

Y se ha procedido a crear una jefatura de servicio específica de psiquiatría infantojuvenil. Para seguir potenciando y dando carácter único a la Unidad de Psiquiatría Infanto-juvenil, les avanzo que, para finales de 2025, se va a trasladar a un nuevo espacio, con más posibilidades, con más personal y con consultas externas y unidad de día, separando la asistencia de la dirigida a adultos, que es lo que la ciencia recomienda actualmente.

Del mismo modo, en el ámbito de las políticas sociales que cuidan de los riojanos, quiero destacar:

El nuevo centro de día en Calahorra, con capacidad de sesenta plazas. La obra de construcción del citado centro terminó en abril de 2025, con un presupuesto de 3,35 millones de euros. El 5 de junio de 2024 publicamos el contrato de equipamiento del centro de día, con un presupuesto de 306.000 euros, y a lo largo del mes de julio se prevé publicar el contrato definitivo para la gestión del centro, de manera que al iniciar 2026 esté ya prestando servicio a los usuarios de la zona.

El nuevo centro de día en Arnedo, para cuarenta plazas. La obra de construcción del citado centro terminó en marzo del 2025 y ha tenido una inversión de 2,46 millones de euros. Con fecha 5 de junio, se publicó el contrato de equipamiento del centro de día de Arnedo, con un presupuesto de 231.000 euros, y a lo largo de este mes de julio publicaremos también el contrato de gestión del centro. Como pueden comprobar, la puesta en marcha de un nuevo centro no es tan rápida como parece, hay que hacer montones de contratos, montones de servicios, además de la infraestructura, el equipamiento, el personal y la gestión. Eso es lo que estamos haciendo, eso ha llevado estos arduos meses del último año, pero eso va a dar resultados, y resultados fructíferos, en este ámbito sociosanitario a lo largo de 2025 y 2026. (*Aplausos*).

Termino con el nuevo centro de día en Cervera del Río Alhama, para veinte plazas, que se encuentra en proceso de ejecución del contrato de obra, que ha supuesto la habilitación de la planta baja del edificio de residencia hospitalaria de la Purísima Concepción y de Don Felipe Ochoa, un centro de día para personas mayores en la localidad de Cervera del Río Alhama. Tiene cuatro meses de ejecución y paralelamente se ha iniciado ya la tramitación del expediente de equipamiento.

La futura residencia para personas con discapacidad en Logroño, en la que ya trabajamos de la mano

del CERMI para iniciar todos los estudios previos necesarios con el fin de desarrollar la nueva residencia en el solar cedido por el consistorio logroñés.

Otra de las grandes preocupaciones de multitud de familias, y todo un reto de la sociedad actual, es lo relacionado con los jóvenes y el uso de las tecnologías, cuando llega este a un extremo que afecta a la salud de la persona; algo, por desgracia, más frecuente de lo que podemos imaginar, pero ante lo que se puede actuar. Ante esta situación, les anuncio hoy que, en marzo de 2026, estará en marcha un servicio de adicciones tecnológicas para asistir a menores y adolescentes, junto a sus familias, y dar respuesta a la necesidad de asesorar, prevenir y, en su caso, intervenir frente al uso inadecuado de las nuevas tecnologías por los adolescentes entre 12 y 17 años.

El programa, con sede en un espacio específico que habilitamos en la calle Muro de la Mata de Logroño, se iniciará con cuatro profesionales (dos psicólogos y dos educadores sociales), creo que es una importante novedad. Ofrecerán a los adolescentes, a las familias y a los profesionales de diferentes ámbitos (educativo, social, sanitario) una asistencia dirigida a tres áreas, como he dicho: la prevención, la formación y la intervención.

El Plan Corresponsables y las acciones de conciliación siguen con la puesta en marcha del Plan Estratégico de Igualdad de la Comunidad Autónoma de La Rioja, nuestra futura estrategia sobre conciliación y corresponsabilidad, al tiempo que se continúa con el impulso del Plan Corresponsables.

En materia de Justicia e Interior:

Se ha puesto en marcha el servicio de atención a las víctimas del delito –en el que hay una coordinación entre Justicia, Igualdad y Salud– con la apertura del centro de crisis.

La mayor accesibilidad de la justicia y la mejora en las infraestructuras judiciales se hará posible con los nuevos calabozos en los juzgados de Calahorra, con 63.000 euros de inversión, cuya obra se recibe el próximo 15 de julio; y comienzo también de la obra de creación de un salón institucional en el Palacio de Justicia de Logroño, con una inversión de 1,2 millones de euros, pues las obras están adjudicadas y comenzarán este verano, con la finalidad de que se encuentre culminada en el verano de 2026.

Han entrado también en vigor los tribunales de Instancia y las oficinas de Justicia en los municipios de Calahorra y Haro, y sus partidos judiciales, este pasado 1 de julio de 2025.

Y se llevará a cabo también la conversión de los juzgados unipersonales de Logroño en el Tribunal de Instancia de Logroño y las oficinas de Justicia en el municipio de su partido judicial para el 1 de enero de 2026.

En este punto quiero detenerme, señorías, en la necesidad de que sigamos avanzando en la defensa de la igualdad efectiva de las personas que componemos nuestra sociedad, nuestra región, y no puedo sino condenar enérgicamente todo tipo de discriminación, de violencia en todas sus acepciones, con especial foco hoy en las agresiones de carácter transfóbico ocurridas este fin de semana en Logroño. La violencia y la falta de respeto a las personas y a las libertades no tienen cabida ni disculpa. Y en ello emplazo a todo el arco parlamentario, como representantes de nuestros ciudadanos, a trabajar juntos para lograr su erradicación. *(Aplausos)*.

EDUCACIÓN Y EMPLEO.

Señorías, ya saben la consideración trascendental que concedo a la educación, acorde con su especial valor por sentar las bases, por sembrar la semilla rica de la que brota la igualdad de oportunidades para todos los ciudadanos. Por esa poderosa razón, este Gobierno apuesta de un modo decidido por la educación en todos sus niveles, edades y modalidades.

Y aquí los datos hablan por sí mismos: en estos dos años de legislatura el presupuesto de educación ha crecido un 13,88% y se ha incrementado en 50,89 millones de euros, una cifra histórica que nos ha permitido emprender numerosas e importantes acciones.

Al rendir cuentas del estado y cumplimiento de los compromisos adquiridos en el debate de 2024, ya he destacado los referentes a educación, tanto a nivel presupuestario como su incidencia en educación 0 a 3 años y universitaria.

El Gobierno de La Rioja ha destinado este curso 2024-2025 un total de 11.962.000 euros para la gratuidad de la educación de 0 a 3 años, lo que supone un incremento del 10% respecto al pasado curso, que fueron 10.800.000. Así, las ayudas han ascendido de 260 a 286 euros por familia y por niño escolarizado en el primer ciclo de Educación Infantil sin comedor, y de 350 a 385 euros por mes por alumno con servicio de comedor.

Durante este curso recién finalizado, se han beneficiado de estas ayudas un total de dos mil novecientas noventa y tres familias con niños de 0 a 3 años. Casi tres mil familias han podido escolarizar de manera gratuita a sus hijos en La Rioja.

Se trata de un nivel educativo no obligatorio pero absolutamente recomendable, dado que la ciencia ha demostrado con abundante evidencia las bondades y beneficios que aporta para el desarrollo neurocognitivo de los niños. Es también una indicación y una recomendación de la Unión Europea, que establece, fíjense, que para 2030 los países de la UE tendrían que tener el 45% de sus niños de 0 a 3 escolarizados por todos los beneficios que ello supone. Les doy las cifras de La Rioja en un momento.

Por eso promocionamos y facilitamos la educación universal del primer ciclo de Infantil entre los riojanos. Si ya en la última estadística oficial publicada a mediados de 2024 liderábamos los datos de España por lo que se refiere a la tasa de escolarización temprana con un 61,7%, trece puntos por encima de la media nacional, la actualización del bono infantil, el aumento de las plazas públicas y otros incentivos como el comedor gratuito, han hecho posible que hoy pueda ofrecerles unos datos extraordinariamente positivos: la tasa de escolarización de los niños riojanos de 2 a 3 años, los nacidos en 2022, es del 81,86%, casi el 82%, y entre los nacidos en el 2023, niños de 1 a 2 años, la tasa alcanza el 70,36%.

Vamos a seguir trabajando en esa línea, aumentando las plazas escolares, como hemos hecho creando la primera unidad de Infantil 0 a 3 en la sierra de Cameros, que pusimos en marcha en diciembre de 2024; iniciando la construcción de la primera escuela de esta naturaleza en Entrena; o licitando ya el proyecto para construir un nuevo centro de educación de 0 a 3 en Santo Domingo de la Calzada, con treinta y cinco nuevas plazas.

Ampliar y mejorar la red de infraestructuras educativas es una condición *sine qua non* para poder desarrollar el proceso educativo de enseñanza-aprendizaje en unas condiciones óptimas, tanto para los niños y niñas como para los profesionales docentes.

De acuerdo con esa convicción, este Gobierno sigue invirtiendo una parte significativa de sus recursos en este ámbito en la modernización de los centros educativos, como la tercera fase de mejora de la eficiencia energética del Instituto Hermanos D'Elhuyar en Logroño, a la que se han dedicado este año más de 2 millones de euros; los 788.906 euros destinados a mejorar la accesibilidad y la renovación de carpintería, vestuarios y polideportivo del IES Manuel Bartolomé Cossío en Haro; o los 2,4 millones de euros destinados a la ampliación y reforma del colegio Beato Jerónimo Hermosilla en Santo Domingo de la Calzada.

A esta serie de inversiones en marcha hay que sumar las ya concluidas, como las obras del nuevo colegio en Rincón de Soto, que este año ha tenido una inversión de 471.650 euros –puedo anunciar que será un placer inaugurar el curso educativo en La Rioja el año que viene en este nuevo colegio–, o los proyectos licitados en 2025 para construir nuevos centros educativos: Pradejón con un presupuesto estimado de 15 millones de euros, o Agoncillo con 4,9 millones de euros.

Por lo que a proyectos futuros se refiere, comparto con todos ustedes hoy una buena noticia en ese sentido: este verano se tendrá terminado el proyecto de ejecución del nuevo edificio CEIP Gonzalo de Berceo en Villamediana, que permitirá albergar los estudios de Secundaria en el municipio, así como un nuevo polideportivo; una demanda largo tiempo esperada. El proyecto se licitará durante el tercer cuatrimestre de 2025 con una inversión superior a los 15 millones de euros, con la cifra estimada que nos da el proyecto.

También se han terminado de redactar los proyectos básicos de los nuevos centros educativos de Varea, en Logroño –que fue un compromiso–, y en Nalda, dos compromisos adquiridos, cuyos proyectos de ejecución se licitarán antes de terminar 2025. Adicionalmente, se comienza ya a redactar el proyecto básico para el futuro colegio en Santurde de Rioja.

Dado el extraordinario impulso que se está dando a las infraestructuras educativas, así como las destacadas inversiones que se van a realizar, les anuncio que este mismo mes se va a fortalecer la Consejería de Educación creando una Subdirección propia de Infraestructuras Educativas, reforzando así también los recursos humanos necesarios para acometer toda la redacción de proyectos, tramitación y seguimiento de las obras, tanto de las que acabo de anunciar como de las previstas en educación de 0-3 o el proyecto de Centro Integrado de Formación Profesional en Calahorra, que es prioritario para este Gobierno.

Junto a estos nuevos proyectos en las distintas etapas del sistema educativo, hago hoy un anuncio de trascendental relevancia que me provoca extraordinaria satisfacción por todo lo que significa: vamos a dar respuesta a una necesidad sentida, real y ya urgente en el ámbito de la educación especial. Usted ríase, señor Alda, ríase cuando se habla de cosas serias en esta Cámara.

El Centro de Educación Especial Marqués de Vallejo es el único centro público de La Rioja y un referente en nuestra región, pero el paso del tiempo hace necesaria una reforma y ampliación que permita a los usuarios, a sus familias y al personal del centro desarrollar su labor con los medios y condiciones adecuadas; unos usuarios que se han ido incrementando en número de forma sensible a lo largo de los años hasta alcanzar las ciento cincuenta personas en el curso actual.

Tras varios meses de trabajo desde la Consejería de Educación en una actualización del plan director y la identificación y priorización de una serie de necesidades, y después de reunimos con la dirección del centro y del AMPA esta misma semana, hemos decidido que es preciso acometer un proyecto que siga permitiendo que el sistema educativo atienda todas las necesidades de las personas en La Rioja, con especial sensibilidad a las diferentes capacidades de cada una de ellas.

Para ello vamos a asumir la totalidad del plan de actuaciones que los técnicos nos han planteado para mejorar el Marqués de Vallejo, con una inversión total de 5,5 millones de euros en los próximos cuatro años. (*Aplausos*). En una primera fase vamos a acometer las diez actuaciones prioritarias dentro del plan director, cuya estimación presupuestaria asciende a 2.509.550 euros. Esta primera fase incluye las reparaciones y sustituciones de cubiertas del centro y del polideportivo, la adaptación de distintos espacios y equipamientos para personas con movilidad reducida, y una ampliación del comedor y del edificio docente con cuatro nuevas aulas, que además quedará conectado con el polideportivo por medio de una galería polivalente cubierta.

Para poder acometer esta importante reforma y ampliación se consignarán las partidas necesarias hasta esos 2,5 millones de euros en los presupuestos que presentaremos ante esta Cámara en 2026 y 2027. Asimismo, se comenzarán los trabajos para redactar el proyecto de la futura ampliación del centro, en un espacio disponible dentro de la propia parcela, cuyo presupuesto estimado es de 3 millones de euros.

En el ámbito de la Formación Profesional, una instancia crucial para que nuestros jóvenes puedan desarrollar su proyecto personal con las mejores capacidades y oportunidades de empleabilidad, hemos incrementado el número de plazas, familias profesionales y ciclos formativos:

Hemos finalizado este curso 2024-2025 con en torno a diez mil alumnos, siete mil quinientos en FP presencial y dos mil quinientos a distancia; hemos aumentado respecto al curso anterior en torno a mil alumnos.

Ciento dos ciclos formativos de veintitrés familias profesionales. Este año se han puesto en marcha once nuevos ciclos y cinco nuevos cursos de especialización, pasando de unos noventa ciclos a más de cien actualmente. Además, para el próximo curso 2025-2026 la previsión es superar los diez mil alumnos, y se pondrán en marcha diez nuevos ciclos formativos y dos nuevos cursos de especialización.

Paralelamente, nos hemos dotado de una herramienta clave para analizar el presente y planificar el futuro de todos los jóvenes que optan por la Formación Profesional en La Rioja: hemos aprobado el Plan de Formación Profesional y Empleo –que ya he mencionado– 2024-2028. Este plan es el resultado de un proceso de concertación y diálogo social entre el Gobierno y las organizaciones sindicales y empresariales más representativas. Con un presupuesto total de 349 millones de euros, establece un marco de referencia para el desarrollo de políticas de formación profesional y empleo con el fin de mejorar la cualificación profesional, la competitividad empresarial y el desarrollo económico de La Rioja.

En este nuevo contexto laboral, los servicios públicos de empleo no deben solamente prestar apoyo a la empleabilidad de las personas, sino contribuir a la competitividad, desarrollo y modernización de las empresas, convirtiéndose en un factor para la mejora del capital humano y la captación del talento que se requiere en el nuevo contexto productivo.

Precisamente hoy, conocidos los últimos datos de empleo, en junio ha descendido en doscientas treinta y una personas el desempleo, situándose la tasa del paro en La Rioja en el 7,25%, la cuarta más baja de nuestro país; los mejores datos desde el año 2007. Son unas cifras positivas que también acompañan en el registro de autónomos, ya que 2024 finalizó con veinticuatro mil seiscientos doce, ciento veintiuno más que el año anterior.

Quiero cerrar este capítulo centrado en la educación y el empleo con una referencia de nuevo a la Universidad de La Rioja, en adición a todo lo ya referido respecto a los pasos dados para la implantación del nuevo Grado de Medicina o la inversión extraordinaria dotada para mejorar su equipamiento científico y tecnológico. La investigación y las capacidades de la Universidad se potencian, entre otras formas, mediante la constitución de institutos de investigación. El curso pasado se puso en marcha el Instituto de Investigación en Química de la UR, el IQUR. Desde el Gobierno se le ha dotado de medios adicionales mediante un convenio para facilitar su desarrollo.

En este nivel superior de la educación, les avanzo que vamos a seguir dando el mayor apoyo posible a la Universidad como motor del conocimiento y del progreso de la región. En ese sentido, hemos autorizado la creación del Instituto de Investigación en Computación Científica el pasado mes de marzo y anuncio que, en el próximo proyecto de presupuestos que presentaremos ante el Parlamento, se consignará una financiación extraordinaria de 150.000 euros para que durante los próximos tres años el instituto pueda potenciar todo el ecosistema TIC de La Rioja y transferir conocimiento aplicado al desarrollo de la nueva economía digital y la ciencia del dato, en el que la computación es uno de sus elementos clave.

POLÍTICA LOCAL, INFRAESTRUCTURAS Y LUCHA CONTRA LA DESPOBLACIÓN.

Voy a referirme ahora a la política local, las infraestructuras y la lucha contra la despoblación.

La Rioja solo se construye desde la cooperación y la colaboración de los ciento setenta y cuatro municipios que la conforman. Desde ese firme convencimiento, este Ejecutivo mantiene su compromiso municipalista y su decidido apoyo al mundo rural, garantizando mejores servicios en todos los municipios para que sean los propios riojanos quienes libremente elijan dónde quieren vivir.

Así lo hemos ratificado un año más incrementando la financiación de todos los municipios, desde la capital, Logroño, hasta los pequeños municipios, pasando por las cabeceras de comarca, esas ciudades intermedias tan características de la idiosincrasia territorial de La Rioja, cuyo espacio contribuyen a vertebrar.

Concebimos La Rioja como una comunidad y un territorio integral, sin una dicotomía entre La Rioja urbana que pueda vivir ajena a La Rioja rural. La retroalimentación mutua, el círculo virtuoso que conforman las realidades de nuestro territorio, valle y montaña, municipios grandes y pequeños, zonas urbanas y rurales, constituyen un todo cuya convivencia armónica nos enriquece a todos. Así lo evidencian estos cinco ejemplos de la actuación del Gobierno desde la última celebración del debate:

El Gobierno de La Rioja ha consolidado su apuesta para impulsar la movilidad sostenible en nuestra región, para mejorar la salud de las personas y reducir las emisiones de CO₂, a través de la puesta en servicio

de nuevos carriles ciclopeatonales.

Desde septiembre, se han inaugurado los viales entre Bobadilla y Baños de Río Tobía con 628.000 euros de inversión, entre Logroño y Villamediana de Iregua con 2 millones de euros, y entre Logroño y Lardero, 1,1 millones. Además, han comenzado las obras del carril ciclopeatonal que conectará Lardero con Alberite y se ha licitado el carril entre Villamediana y Alberite, consiguiendo así, querido alcalde, todo el entorno metropolitano con esa conexión. En total, la inversión en este tipo de infraestructuras asciende a más de 10 millones de euros.

En segundo lugar, el Plan Revive. En poco más de un año, el Plan Revive ha cosechado un éxito rotundo. Más de novecientos jóvenes riojanos han solicitado ayudas, por un valor total que supera los 15 millones de euros, para comprar una vivienda en más de un centenar de municipios riojanos, la mayoría de ellos muy pequeños.

Se ha reactivado la vivienda de protección oficial. Lo mencioné al inicio, el Gobierno, a través del IRVI, ha impulsado tres proyectos de VPO en Badarán, en El Villar de Arnedo y en El Rasillo.

Conscientes de que el acceso a la vivienda es otro factor clave, como la formación, el empleo o la movilidad, para el desarrollo autónomo de los jóvenes riojanos, se está ultimando la tramitación y se hará efectivo este año el programa autonómico de avales para la compra de vivienda. Permitirá financiar, con hasta 3 millones de euros, el 20% de la compra de la primera vivienda habitual para jóvenes menores de 35 años, financiando así, a través del IRVI y las entidades bancarias que se adhieran al programa, el 20% complementario al 80% de su hipoteca.

Y quinta medida: el aumento de las partidas del Plan de Obras y Servicios Locales, que todos los alcaldes de pequeños municipios que nos acompañan saben lo trascendental que es para las inversiones en sus municipios. La Rioja ha destinado 16,9 millones de euros para financiar obras y servicios locales en los próximos dos años, incrementando un 19% respecto al bienio 2023-2024, que fue el anterior. Como saben, son planes bienales.

También, dentro de toda esa batería de medidas concretas, prácticas y efectivas que hemos ido desarrollando para luchar contra la despoblación y trabajar para ofrecer los mayores servicios posibles a todas las personas de La Rioja allí donde hayan decidido libremente desarrollar su proyecto vital, la destinada a combatir la exclusión financiera que padecen muchos pequeños municipios de nuestra región es importante. Es el cumplimiento que ya he anunciado de un compromiso del debate de 2024 y que esta semana se anuncia con el Programa +CAR.

En cuanto a la necesaria revitalización del aeropuerto de Agoncillo-Logroño, se han reforzado los vuelos Logroño-Madrid en Semana Santa y con Mallorca en verano; un primer paso para seguir potenciando una infraestructura determinante para la conectividad aérea de nuestra región y, por lo tanto, para nuestro desarrollo. En paralelo, esta misma mañana se ha celebrado un consejo de administración de La Rioja 360 donde se ha aprobado la tramitación del pliego para poder iniciar una oferta de vuelos internacionales desde La Rioja. *(Aplausos)*.

Después de trabajar en esta pionera acción para desarrollar las oportunidades que brinda una infraestructura como el aeropuerto, estamos dando cumplimiento al compromiso en la parte que compete a este Gobierno, esperando que el Gobierno de España, AENA y el aeropuerto cumplirán la suya. Una vez culminada la tramitación, esta misma semana se publicará en el portal del contratante del Gobierno de La Rioja la licitación del contrato para que las compañías de aerolíneas puedan ofertar vuelos regulares semanales con dos destinos europeos, con una duración de la prestación del servicio que podría extenderse hasta siete años y con un presupuesto máximo de adjudicación de 14 millones de euros. No creo que sea preciso reiterar en un foro como este lo que los estudios especializados han constatado: los retornos y el destacado efecto multiplicador en términos económicos de la inversión en conectividad y movilidad aérea.

Con la vista puesta en los próximos meses, de nuevo los jóvenes son el centro de otra de las medidas que

nos comprometimos a implantar en el programa de gobierno que presentamos a los ciudadanos en las pasadas elecciones de 2023. Propusimos entonces que pondríamos los medios para favorecer la movilidad de las personas jóvenes que viven en el medio rural de La Rioja. Cumpliendo ese compromiso, puedo anunciar hoy que este verano será una realidad el Carné Rioja Joven Rural, que permitirá a las personas menores de 25 años viajar de forma gratuita en los autobuses interurbanos.

CULTURA, TURISMO, DEPORTE Y JUVENTUD.

Paso a continuación a referirme a cuestiones de cultura, turismo, deporte y juventud.

Señoras y señores diputados, la cultura es un incalculable tesoro que hay que cultivar con esmero, que nos hace grandes como región y mejores como sociedad. Es una constante en la acción política de este Gobierno la atención a todos los actores que forman parte de la extensa riqueza cultural y patrimonial que guarda esta pequeña gran comunidad.

Es una cultura que añade a sus múltiples dimensiones la solidaria, a través de novedosas iniciativas que nos reportan una excepcional satisfacción, como Actual solidario o Riojaforum solidario, que en sus primeras ediciones han permitido ayudar a entidades del tercer sector de nuestra comunidad como VencELA, Faro o el Banco de Alimentos. Para todas las personas detrás de estas entidades sociales, la cultura ha supuesto un granito de arena más con el que contribuir a su esfuerzo y a su inestimable labor. Seguiremos en esa buena línea de acción.

Ampliamos Escenario Vivo para enfocar sus actividades, además de en Yuso y Suso, en todos los municipios del valle (veintiuno). La idea es continuar abriendo el programa a más pueblos de La Rioja, desde la convicción de que la cultura se constituye en un poderoso agente dinamizador de nuestro territorio. A lo largo de las cuatro estaciones incluidas en el programa Escenario Vivo 2024 se han desarrollado un total de noventa y siete eventos, que han podido disfrutar ocho mil novecientos cuarenta y ocho espectadores. Los 17.826 euros ingresados por este genuino programa cultural se destinarán íntegramente a la restauración y conservación del patrimonio de los pequeños municipios donde se ha desarrollado la actividad, como justo retorno a su papel como marco inmejorable donde celebrar actividades culturales insólitas.

El programa está siendo una invitación a muchos riojanos y personas que nos visitan para acercarse a descubrir, conocer y valorar ese rico patrimonio histórico, artístico y cultural que jalona toda La Rioja, conformando un cuadro colorido de diversidad y de riqueza.

Por la sensibilidad hacia ese patrimonio, por el compromiso hacia la preservación de ese legado que hemos recibido, por el valor emocional e identitario que tiene para tantos pueblos y para sus habitantes, en este segundo debate, en el contexto de la cultura, quiero reseñar con cierto detalle los esfuerzos, no siempre bien conocidos, que se están realizando en esta materia.

El significativo incremento en el presupuesto destinado a la preservación del patrimonio histórico de La Rioja nos ha permitido incluir más de ochenta actuaciones, entre las que voy a mencionar únicamente algunas reseñables y representativas, porque, si estamos todos de acuerdo en que albergamos un gran tesoro cultural y patrimonial, debemos destinar recursos y esfuerzos a preservarlo.

Dentro de la denominada orden de ermitas se han subvencionado con 1,4 millones de euros proyectos y actuaciones como la ermita de Orzales, en San Vicente de la Sonsierra; las ruinas del monasterio de San Prudencio de Monte Laturce; una excavación paleontológica en el yacimiento Virgen del Villar 2, en Igea; la iglesia parroquial de San Jorge, en Santurdejo; la iglesia parroquial de Nuestra Señora de los Ángeles, en Azofra; la iglesia de Nuestra Señora de la Asunción, en Castroviejo; el puente de San Martín o el puente del Molino, en Leza de Río Leza, y la ermita de la Virgen de Nieva, en Nieva en Cameros.

Y, gracias a las financiadas a través del convenio con la Diócesis de Calahorra y La Calzada-Logroño, a las que hemos destinado 600.000 euros, a los que se suman los 100.000 que por su parte destina la Diócesis, se ha podido intervenir en la iglesia parroquial de Santa María, en Cabezón de Cameros; la iglesia parroquial

de la Asunción, en Navarrete; la iglesia de San Martín, en Nestares; la iglesia de Santa María, en Alcanadre; la iglesia de Santiago, en Calahorra; la iglesia de la Asunción, en Briones, o la iglesia de San Miguel, en Rincón de Soto.

Y, finalmente, hay una serie de intervenciones de conservación de nuestro patrimonio que financiamos mediante convenios nominativos, como es el caso del castillo de Cervera, en Cervera del Río Alhama; la colegiata de San Miguel Arcángel, en Alfaro; el recinto amurallado de San Vicente de la Sonsierra; la iglesia imperial de Santa María de Palacio, en Logroño; la iglesia de Santiago el Real, también en Logroño, y la iglesia de San Andrés, en Calahorra.

Tengo que agradecer expresamente a la Consejería de Cultura que, recogiendo una demanda histórica de ayuntamientos y sector cultural de La Rioja, las preciadas ayudas a la actividad, equipamiento y reformas de locales se han convocado este año en febrero, marcando un récord histórico de precocidad y facilitando así la concesión y el empleo de estas ayudas.

Concretamente, las ayudas convocadas ascienden a 1.190.000 euros en el caso de los ayuntamientos, 350.000 euros destinados a empresas, 354.000 a producción artística, 650.000 a asociaciones culturales y, una novedosa a destacar este año, 60.000 euros para que los grupos y compañías puedan llevar a cabo giras de espectáculos. A todo ello habría que sumar los 300.000 euros destinados a la red de teatros de La Rioja para que los distintos ayuntamientos que son titulares del teatro puedan programar distintos espectáculos.

Cumpliendo con una de nuestras propuestas del programa de gobierno, el pasado mes de noviembre pusimos en marcha el primer encuentro anual de la cultura de La Rioja, dando así espacio y escucha a los distintos creadores de nuestra región, ofreciendo un escaparate a la creatividad existente en nuestra comunidad.

Y, si de escaparate hablamos, el turismo es sin duda una buena muestra del atractivo que ofrece nuestra tierra, que en el último año ha incrementado notablemente el número de visitantes recibidos. Cerramos 2024 con un récord de ochocientos treinta y cinco mil viajeros en el cómputo general y, de ellos, una cifra de turistas internacionales de doscientos cuatro mil cuarenta y siete, que es la mayor que ha tenido La Rioja; unos datos que invitan al optimismo y que son al mismo tiempo un acicate para que la red de servicios turísticos de La Rioja siga impulsándose en toda su variedad (turismo gastronómico, rural, de naturaleza, cultural, deportivo, congresual, enoturismo...).

En este sentido, el Sistema de Inteligencia Turística de La Rioja, el SITR, ha sido licitado por 3,3 millones de euros, y en su diseño, desarrollo e implantación se está trabajando ya, y va a servir para realizar una gestión turística sostenible del destino, facilitando las herramientas que nos permitan conocer las transformaciones sociales y económicas que puedan afectar al sector turístico, además de responder con antelación a las necesidades que demandan turistas y empresas. El nuevo sistema permitirá contar con un completo observatorio para conocer de manera centralizada lo que está ocurriendo en cada uno de los destinos del territorio, proporcionar información en tiempo real sobre visitantes, itinerarios, información de gasto, precios medios y datos proporcionados por el propio turista o sensores desarrollados sobre el terreno.

Y, con ese objetivo y con el fin de seguir mejorando, con ambición, quiero anunciarles hoy que vamos a desarrollar una estrategia de enoturismo. Somos líderes en el sector, referencia nacional e internacional, pero debemos continuar evolucionando y adelantándonos a lo que el competitivo sector enoturístico demanda, y por ende el sector turístico en general, porque, como bien podemos constatar, la actividad del enoturismo irradia a nuestros municipios, a nuestra hostelería, a nuestra gastronomía y a los servicios auxiliares una fuerza y un flujo económico importantes.

Si al principio de mi intervención ponía el acento en el plan de infraestructuras deportivas que este Ejecutivo ha impulsado por toda la Comunidad, me gustaría detenerme, llegados a este punto, en otros aspectos estrechamente vinculados al deporte y que me parece significativos.

Durante este año 2025 el Ejecutivo regional ha recuperado las ayudas a los técnicos de los deportistas becados por la Fundación Rioja Deporte, al considerarlos como parte fundamental de sus éxitos. Junto a ello, en la última reunión del Patronato de la Fundación Rioja Deporte, se dio un paso más al aprobar una mejora de las cuantías económicas de las becas a los deportistas riojanos de hasta un 40% para el próximo ejercicio.

El deporte es un gran embajador de La Rioja y la mejor escuela de valores. Es justo que desde las Administraciones públicas apoyemos como se merecen a los deportistas y a los técnicos que nos representan en múltiples competiciones nacionales e internacionales y, además, con un éxito extraordinario.

En esta misma línea, hay que recordar que hace apenas dos meses el Consejo de Gobierno autorizó el gasto de 771.000 euros para financiar la licitación de las obras de adecuación de espacios que albergarán las aulas de la Escuela Riojana del Deporte, que estará ubicada en el Centro de Tecnificación Deportiva Javier Adarraga de Logroño. Damos así los primeros pasos para la puesta en marcha de la sede de la Escuela Riojana del Deporte, que prevé la construcción de cuatro aulas, sala de reuniones, sala de profesores, entre otras dependencias, con la previsión de que pueda estar lista para impartir su actividad en el curso 2026-2027.

Respecto a las acciones destinadas a las personas jóvenes, ya he ido desgranando algunas de enjundia en materia de vivienda, transporte, salud o educación; algunas de ellas desarrolladas desde distintas consejerías por ser acciones transversales que benefician específicamente a los jóvenes, mientras que otras se desarrollan desde el Instituto Riojano de la Juventud, el IRJ. Hay que reseñar, entre estas últimas, las destinadas a cuidar la salud mental de las personas jóvenes, que en los primeros cinco meses de 2025 han atendido a un total de ochenta y tres citas.

También, tal y como nos comprometimos el año pasado, se ha incrementado sustancialmente la línea destinada a subvencionar los permisos de conducción, destinando 340.000 euros para más de mil quinientas solicitudes recibidas por parte de jóvenes riojanos.

Precisamente por el hecho de que son múltiples los programas, medidas y ayudas impulsadas por las distintas consejerías dirigidas a los jóvenes de La Rioja, para que puedan gestionarlas y conocerlas vamos a desarrollar una aplicación específica, con el entorno y usabilidad acorde a los jóvenes, de manera que sea el nuevo espacio específico diseñado por y para todos ellos y ellas. Lo haremos mediante un proceso inicial de carácter participativo donde los estudiantes de los centros educativos relacionados con este tipo de tecnologías puedan ayudarnos a que la aplicación resultante dé respuesta ajustada a los intereses, los lenguajes y los canales de información más adecuados para las personas jóvenes.

Si para las personas jóvenes un canal de comunicación digital es el espacio idóneo para acceder y poder beneficiarse de las distintas acciones públicas destinadas a ellas en todos los ámbitos de la vida, para las personas mayores una atención presencial sigue siendo en muchos casos una necesidad vital. Por ello vamos a adecuar la Concha del Espolón, en un sitio céntrico y accesible de la ciudad, para ofrecerles un servicio de atención personal y presencial. Igualmente, por medio de los servicios de atención ciudadana, de los SAC ubicados en las diferentes cabeceras, se habilitará un espacio para esa atención personal específica para sus consultas y gestiones.

La Rioja destaca por su firme compromiso con la cooperación internacional para el desarrollo, consolidándose como la tercera comunidad autónoma que más invierte en esta política, con cerca de 17 euros por habitante. Este esfuerzo se ve fortalecido por las excelentes relaciones con el sector de la región, lo que permite articular proyectos sólidos y sostenibles en colaboración con organizaciones locales e internacionales, reafirmando el papel activo de La Rioja en la construcción de un mundo más justo y más solidario.

La comunidad riojana en el exterior representa una parte fundamental de nuestra identidad y patrimonio colectivo. Durante estos dos años, el Gobierno de La Rioja ha mantenido una atención constante hacia quienes, aun viviendo lejos, siguen sintiendo profundamente las raíces riojanas. Como muestra de este compromiso, en 2025 se ha puesto en marcha el programa "También Riojanos", una iniciativa emocionante que permitirá a quince jóvenes descendientes de riojanos, procedentes de Argentina, Chile, Uruguay y Venezuela, conocer por

primera vez la tierra de sus padres o de sus abuelos, fortaleciendo así los lazos que nos unen más allá de nuestras fronteras.

AGRICULTURA, GANADERÍA, MUNDO RURAL Y MEDIO AMBIENTE.

Si algo conecta, señorías, nuestras raíces, nos vincula con el territorio y con la realidad es el mundo rural, nuestros municipios y quienes allí residen. Para todos ellos resulta vital la actividad de la agricultura y la ganadería; sectores estratégicos y fundamentales para este Gobierno, sin los que no se entiende La Rioja ni social, ni económica, ni cultural, ni territorialmente.

Para ello, a lo largo de estos meses hemos caminado junto a un sector agroganadero que afronta serios retos que comprometen su presente y su futuro a corto plazo: la falta de rentabilidad, las cargas burocráticas crecientes que a veces son diseñadas desde Europa sin atender al terreno o a la realidad cotidiana del agricultor o el ganadero, la falta de relevo generacional y de que los jóvenes puedan encontrar actividad atractiva en el campo...

Hemos escuchado, acordado e implementado numerosas medidas desde la sensibilidad de un Gobierno que, como no puede ser de otra manera, está permanentemente pegado al terreno, que pisa los municipios, que escucha y que arbitra, en la medida de sus competencias, soluciones para ayudar a un sector que atraviesa por numerosas y serias dificultades.

Hay múltiples evidencias de esta forma de actuar, pero el ejemplo más reciente de esta gestión lo encontramos en las ayudas a la cosecha en verde para este año 2025, que se conocieron a finales de la semana pasada y que finalmente alcanzarán a un total de mil noventa y nueve viticultores, que recibirán fondos por importe de 13.144.000 euros.

A ellas se añadirán los fondos adicionales comprometidos por este Gobierno y que buscan paliar la situación de los viticultores profesionales de La Rioja. Adicionalmente, buscaremos mecanismos para quienes en esta cosecha han sufrido circunstancias excepcionales, con el fin de que nadie se quede sin un mínimo de ayuda para mantenerse con dignidad al frente de nuestros campos y nuestros cultivos. (*Aplausos*).

También estamos trabajando en ayudas tipo *minimis* dirigidas a la pera, para paliar los sobrecostes ocasionados por el fuego bacteriano (740.000 euros), y ayudas para los cultivadores de remolacha, para paliar la bajada de precios derivada de la disminución de la riqueza del cultivo.

Entre las principales ayudas ordinarias dispuestas destacan por el importe:

El incremento en las ayudas a la contratación de seguros agrarios, 4,48 millones de euros.

Las ayudas agroambientales, con 6,5 millones de euros para cultivos sostenibles, rotacionales y dosificación en la aplicación de fitosanitarios y mejoras a la biodiversidad.

Ayudas a la ganadería, con 2,7 millones de euros.

Reestructuración y reconversión de viñedo, 6,2 millones de euros.

Promoción agroalimentaria, 8 millones de euros, que supone acompañar a nuestras industrias agroalimentarias a las principales ferias nacionales e internacionales y firmas de convenios con todas las marcas de calidad de los productos de La Rioja.

Modernización y mejora de explotaciones, con un incremento en 2025 del 20%.

E, importante, incorporación de jóvenes, que se ha incrementado la ayuda para jóvenes agricultores y su incorporación al campo en un 20%.

Finalmente, la reparación de caminos municipales, que se ha ampliado el presupuesto disponible para esta medida pasando de 1 a 1,5 millones de euros este año.

A estas ayudas se suma una significativa actividad legislativa, como ha sido la reciente aprobación de la ley del paisaje. Se ha aprobado en esta Cámara hace unos días y, como saben, después de un amplio proceso participativo, ayuda a proteger los paisajes de La Rioja.

Con este compromiso cumplido dotamos a nuestra comunidad de una norma de rango legal que enfoca de

manera íntegra la defensa del paisaje, protegiendo la singularidad de nuestro territorio, preservando el patrimonio natural, agrícola y cultural de La Rioja, y garantizando el equilibrio entre el desarrollo humano y la conservación del paisaje.

La ley define objetivamente lo que son proyectos de elevado impacto paisajístico y en qué zonas estos no podrán ejecutarse.

Además, gracias a la colaboración de la Cátedra de Paisaje, Biodiversidad y Recursos Hídricos, creada con la Universidad de La Rioja en 2024, contaremos con una nueva y moderna cartografía, que adapta los diferentes mapas existentes y permitirá disponer de forma gráfica de la información y localización de los paisajes más destacables.

Por su parte, el Plan de Regadíos de La Rioja es un documento de diagnóstico que se ha elaborado en colaboración con las comunidades de regantes sobre la verdadera situación del regadío y las perspectivas de futuro. Identifica dónde quieren los agricultores que se aborden los proyectos de modernización, según su tipo de cultivo o agricultor. Este documento es la base sobre la que La Rioja está trabajando en las propuestas que se trasladarán a la Confederación Hidrográfica del Ebro para que formen parte del próximo plan hidrológico.

Señorías, les decía que este sector es fundamental para La Rioja por su valor añadido que trasciende lo puramente económico. Es tan importante cuidar el legado recibido como potenciarlo, actualizarlo y adaptarlo a las nuevas realidades. En ese reto se enmarcan algunas de las actuaciones que a continuación quiero detallar y que responden a estos principios:

El proyecto de rehabilitación y reforma integral de la Estación Enológica de Haro, con una inversión prevista de 7,7 millones euros, y las obras empezaron en agosto de 2024.

La construcción del Centro de Recuperación de Fauna Silvestre, Centro de Conservación y Reproducción de Flora y reurbanización de los espacios de La Fombera II. Con una inversión de 7,4 millones de euros, las obras comenzaron en diciembre de 2024.

La recogida selectiva de materia orgánica, con una inversión de 4,28 millones de euros, y estamos finalizando el despliegue en toda la Comunidad Autónoma de La Rioja para esa recogida selectiva de materia orgánica.

Varias actuaciones hidráulicas ya realizadas en este curso:

En Villanueva de Cameros, el proyecto de saneamiento, con 1,5 millones de euros.

El proyecto de nueva conducción de agua para resolver problemas de abastecimiento en Azofra, Alesanco y Torrecilla sobre Alesanco, con 2 millones de euros.

Herramélluri y Ochánduri, proyecto de saneamiento y depuración, 1,7 millones de euros.

Y, finalmente, el proyecto para incrementar la capacidad de drenaje en el río Yuso a su paso por Arenzana de Abajo y reducir los riesgos de inundación, que ha supuesto 144.000 euros.

Les adelanto que, con vistas a los próximos meses, acometeremos otras actuaciones relevantes en este ámbito, como el nuevo centro comarcal contra incendios forestales en Ortigosa de Cameros, con una inversión estimada de 850.000 euros, un nuevo centro al que se sumará la creación de un nuevo retén en Viniegra de Abajo, con una inversión de 650.000 euros.

En breve comenzarán también las obras de la nueva planta de clasificación de envases en el Ecoparque, que ha supuesto una inversión de 13 millones de euros y que estará en funcionamiento para junio de 2026.

Del mismo modo, ante la necesidad de construir un nuevo laboratorio adaptado a medida de los requerimientos científicos y de la capacidad de análisis físico, químico o biológico que se demandan actualmente por parte de toda la cadena de valor agroalimentaria riojana, ya se han iniciado las obras del nuevo laboratorio regional en La Grajera, con una inversión de 18 millones de euros.

Por otro lado, en materia de senderos, vías y rutas verdes, a la del Valle de la Lengua, que recorre los municipios entre Nájera y San Millán, y del Oja-Tirón, se sumarán en los próximos meses la del camino verde

del Alhama, el acondicionamiento de la vía verde del Najerilla, la vía verde del Cidacos, la del sendero en el cañón del río Leza, la ruta de los monasterios, la red de senderos de los Obarenes.

ECONOMÍA, INNOVACIÓN, EMPRESA Y TRABAJO AUTÓNOMO.

Paso, señorías, a la parte final de mi intervención donde me detendré en todos los aspectos relativos a la economía, la innovación, la empresa, el trabajo autónomo y los temas de hacienda.

Señorías, todos los compromisos cumplidos en estos dos primeros años de legislatura, todos los compromisos por cumplir y la espectacular transformación de La Rioja, cuyas bases vamos a poner en esta legislatura, son posibles gracias al buen desempeño de la economía riojana. El momento de prosperidad, creación de empleo y recaudación tributaria que experimentamos es lo único que asegura la sostenibilidad de las cuentas públicas, así como la financiación de los proyectos que se han ido desgranando en este discurso.

Hoy podemos tener la ambición de mejorar todos los servicios públicos, de construir nuevos y modernos equipamientos sanitarios y centros educativos; podemos proteger nuestras tradiciones, nuestra cultura, nuestro sector agroganadero; podemos potenciar el desarrollo del enoturismo y podemos afrontar los desafíos tecnológicos del presente porque tenemos una economía sólida que crece y que aporta ingresos a los presupuestos para conseguir todos nuestros objetivos.

Señorías, lo he dicho en múltiples ocasiones y lo repito hoy desde esta tribuna, el buen comportamiento de la economía riojana tiene exclusivamente tres protagonistas: los empresarios, los trabajadores y los autónomos. Ellos son los que invierten y los que se esfuerzan cada día, ellos son los que crean y mantienen el empleo de calidad, ellos son los que aportan para hacer posible el estado del bienestar y la calidad de vida de la que disfrutamos todos.

Por eso, la mejor aportación de un buen Gobierno a la senda de la estabilidad y el crecimiento que hoy observamos en la economía regional es crear los marcos regulatorios adecuados para las empresas y los trabajadores autónomos, reducir los impuestos, y promover incentivos que acompañen y potencien decisiones estratégicas en todos y cada uno de los sectores económicos.

A partir de estos principios, el consenso de las principales instituciones públicas y privadas de análisis macroeconómico predicen que La Rioja crecerá como la media o por encima de la media nacional el próximo año. Y, en un escenario así, la confianza emerge como un activo de valor incalculable. Muchas lecciones podrían darnos de eso quienes año tras año, durante décadas, han construido una marca sólida y de prestigio mundial como es Rioja, entre las diez grandes marcas de este país por derecho propio. Aprovechemos su incalculable valor.

¡Qué mejor que hacer uso de los datos para mostrar estas afirmaciones!

La confianza empresarial mejoró un 3,7% en La Rioja durante el segundo trimestre de 2025 en relación con el primero. Supuso el mayor porcentaje del conjunto de las comunidades autónomas, siendo la media nacional un 0,1%.

En marzo, la tasa de cobertura del comercio exterior (128,59) nos colocó en la cuarta posición del ranquin nacional, muy por encima de la media española del 86%.

La creación de nuevas empresas en La Rioja subió, en febrero de 2025, un 7,5% la tasa interanual, con un total de cuarenta y tres sociedades constituidas, en un mes en el que las empresas disueltas fueron quince, un 28,6% menos, según los datos recientes del INE.

Además, en marzo, el índice de la cifra de negocios en la industria creció en La Rioja a un ritmo anual del 17,4%, mientras la media española era del 6,7%. El acumulado entre enero y febrero de este año del IPI recoge una variación anual en términos desestacionalizados del 6,5%, mientras que en España ha sido del -1,6%.

En ese aumento del valor intangible de la confianza empresarial influye la decidida apuesta del Gobierno de La Rioja por la revitalización de la ADER, la socia más fiable con la que emprender un proyecto empresarial

en La Rioja.

Por recordar algunos datos, a lo largo de tres convocatorias, el Gobierno de La Rioja ha tramitado dieciséis mil cien expedientes de autónomos y ha abonado ayudas por un valor superior a 32,6 millones de euros. Actualmente, y hasta el próximo 18 de julio, está abierta la cuarta convocatoria de ayudas directas a autónomos y mutualistas que desarrollan su actividad a través de una sociedad, así como a quienes están de alta en el Régimen Especial de la Seguridad Social de Trabajadores por Cuenta Propia o en el RETA como familiares de socios, cuya base liquidable general del IRPF no supere los 60.000 euros.

Durante esta legislatura, el Gobierno de La Rioja, a través de la ADER, ha suscrito convenios con distintas localidades riojanas con el objetivo de mejorar infraestructuras y desarrollar los polígonos o las zonas de ámbito industrial. Para dotar de alumbrado público y suministro eléctrico al polígono industrial de Las Cañas, se firmó un acuerdo dotado con 1,5 millones de euros. A su vez, para mejorar el suministro eléctrico en el Polígono Industrial San Lázaro, en Santo Domingo de la Calzada, se firmó un convenio por valor de un millón de euros. Asimismo, se han firmado convenios de colaboración con el Ayuntamiento de Pradillo de Cameros y con el de Baños de Río Tobía para realizar estudios de viabilidad de suelo industrial. Y se ha firmado otro convenio con Igea para la construcción de un nuevo centro de transformación automatizado, Rescasal, y la ejecución de una línea subterránea de alimentación con el mismo objetivo de dotar de suministro eléctrico al ámbito industrial de esta localidad riojabajeña.

La ADER se ha constituido ya, desde hace dos años, en el principal socio estratégico de cualquier empresa y trabajador autónomo que quiera hacer realidad su proyecto de inversión en nuestra tierra. Y el Gobierno de La Rioja debe convertirse también en un acelerador de iniciativas de inversión. Por eso hoy puedo hacerles varios anuncios importantes en este ámbito:

Primero: ayer el Consejo de Gobierno autorizó a la ADER aportar una inyección de 2 millones de euros en el capital social de RICARI. Esta importantísima inversión permitirá que la ADER se convierta en el socio mayoritario con más del 50% de esta sociedad de inversión y multiplicará las capacidades de la Comunidad Autónoma de La Rioja para apoyar proyectos empresariales de valor muy significativo en términos de implantación empresarial y de creación de empleo. Con esta iniciativa completamos otro pilar de política económica que hasta hoy no existía en el sector público riojano y nos permitirá adaptarnos con mucha flexibilidad a las nuevas tendencias del mercado de capitales, que buscan nuevas fórmulas de inversión, más disruptivas que las tradicionales-típicas apelando al préstamo bancario.

En segundo lugar, señorías, lo dije al inicio de la presente legislatura y de nuevo lo reitero hoy, para el Gobierno de La Rioja cualquier proyecto de inversión empresarial sólido y bien planteado, sea cual sea su tamaño, es un proyecto de interés estratégico regional. Por ello, puedo anunciarles que crearemos la Mesa de Aceleración de Proyectos, donde las distintas direcciones generales y los organismos del Gobierno de La Rioja implicados en el trámite y las autorizaciones de un proyecto puedan actuar de manera coordinada, ágil y efectiva.

La Mesa, a través de una dirección única de proyecto, coordinará y dirigirá todos los órganos administrativos encargados de autorizar un proyecto empresarial y creará una verdadera autopista administrativa. La Administración pública debe hacer su trabajo con rigor y seriedad, pero también con velocidad, para que los empresarios y los emprendedores solo tengan que preocuparse de lo suyo: crear y crecer. *(Aplausos)*.

En tercer lugar, en el terreno de la economía nuestro programa de gobierno contemplaba el desarrollo de un plan estratégico que nos sirva de guía práctica para diseñar las diferentes políticas y acciones en este campo. Para dar cumplimiento a esta necesidad y dotarnos de una herramienta de planificación estratégica, vamos a desarrollar en los próximos meses, junto al trabajo ya realizado, y en contacto con los distintos sectores, una estrategia global, horizontal, que vertebré diferentes planes sectoriales específicos que se desarrollen desde la vertical de la estrategia. Algunos vienen determinados por las exigencias nacionales, como

el plan en torno a la inteligencia artificial, pero otros son específicos y muy necesarios para el contexto riojano y nuestra estructura económica y empresarial:

Uno es el Plan de Comercio, que ya se encuentra ultimado y se presenta esta misma semana al sector.

Otro de importancia capital y valor estratégico, dada la estructura productiva de nuestra región y su aportación al producto interior bruto de La Rioja, es el Plan de Desarrollo Industrial, solicitado tanto por los representantes de las empresas como de los trabajadores, y que vamos a desarrollar en pleno contacto con ambos, y que significará un antes y un después en el apoyo a un sector, el industrial, que constituye la cuarta parte o aporta la cuarta parte de nuestro PIB, y que ofrece, además, solidez a nuestra economía, empleo de calidad y grandes potencialidades de crecimiento futuro.

Por último, de esos planes emanarán acciones concretas, consensuadas con los distintos sectores económicos, pero anuncio una que va dirigida a una parte fundamental de nuestra estructura económica, los autónomos, buscando el necesario y urgente relevo generacional. Para estimularlo, para facilitarlo, recogemos una propuesta recibida por parte de una organización de autónomos y que adaptaremos a la realidad específica de La Rioja. La ADER y la Dirección General de Formación Profesional, coordinadamente, van a elaborar un plan de relevo generacional por el que se ofrecerá a profesionales autónomos cercanos a su jubilación que estudiantes de FP de sus oficios o profesiones desarrollen la acción práctica dual con ellos, incentivando este aprendizaje y relevo con la bonificación completa de la cuota básica de autónomo de los dos años de duración del ciclo de FP.

HACIENDA, GOBERNANZA PÚBLICA, SOCIEDAD DIGITAL Y PORTAVOCÍA DEL GOBIERNO.

Los representantes del tejido empresarial coinciden en destacar el favorable marco fiscal de La Rioja como una oportunidad para desarrollar proyectos que lleguen a buen puerto, proyectos empresariales y también proyectos vitales. En materia impositiva me gustaría repasar, someramente, algunas rebajas fiscales de las que se benefician los contribuyentes riojanos, en mayor medida los que cuenta con rentas medias o bajas por debajo de los 40.000 euros.

Las medidas fiscales, señorías, se han convertido en medidas sociales, de las que se benefician todos los riojanos que realizan su declaración de la renta cada ejercicio y que encaminan a La Rioja a liderar los indicadores de competitividad fiscal de nuestro país:

La ampliación durante el ejercicio 2025 de la deducción en la cuota autonómica del IRPF para paliar la subida de los intereses de los préstamos hipotecarios destinados a la adquisición de vivienda habitual ha supuesto una medida que, con los datos conocidos de la AEAT, el año pasado ha beneficiado a once mil novecientos treinta riojanos, con un ahorro fiscal de más de 2,2 millones de euros.

La eliminación en impuesto de patrimonio para recuperar competitividad fiscal frente a otras regiones y no paralizar el ahorro y el trabajo de sectores tan significativos como el agrario y las empresas familiares riojanas.

La ampliación de la bonificación al 99% en la cuota del impuesto de sucesiones y donaciones por adquisiciones, tanto *mortis causa* como *inter vivos*, para convivientes, entendiéndose por estos aquellas personas que, cualesquiera fuera su relación, hayan mantenido una convivencia estable en el mismo domicilio al menos los quince años inmediatamente anteriores a la fecha de liquidación del impuesto. Son dos anuncios que constan en nuestro programa, pero que son ya en 2025 una realidad.

La aprobación de un tipo reducido del 5% al 4% aplicable en el impuesto sobre transmisiones patrimoniales onerosas y actos jurídicos documentados. La norma beneficiará a más de tres mil cuatrocientos jóvenes de hasta 40 años y supone un ahorro medio de 1.700 euros por joven, y además hemos elevado la edad desde 36 a los 40 años.

En estos momentos se encuentra en fase muy avanzada la tramitación de la ley de incentivos fiscales

agrarios, que recoge una amplia batería de incentivos fiscales para favorecer la actividad en el medio rural en los municipios de menos de treinta mil habitantes, que en el caso de La Rioja son todos salvo la capital. Este mismo mes de julio se someterá a votación y aprobación ante esta Cámara, según las previsiones, y beneficiará a mil setecientos sesenta y cuatro agricultores y ganaderos de nuestra tierra.

Por último, pero en primer lugar por su repercusión e importancia, la reforma autonómica del IRPF que se ha aplicado en 2025 –acabamos de terminar la campaña– y que contempla la reducción de tres puntos en los tramos de IRPF (0,5 por cada uno de los seis primeros tramos) y dos puntos adicionales para los contribuyentes riojanos con ingresos inferiores a 40.000 euros. Beneficiará a más de ciento setenta y cinco mil personas, a la totalidad de los contribuyentes riojanos. Lo reitero, ¡a la totalidad de los contribuyentes riojanos!

Un marco fiscal favorable para familias y empresas tiene un efecto dinamizador en la economía, como lo tiene una ágil gestión de los fondos europeos, palancas transformadoras que tenemos que ser capaces de rentabilizar al máximo. Así, en materia de fondos europeos, estamos en disposición de decir que el Gobierno de La Rioja ha duplicado los fondos MRR movilizados. En concreto, en estos dos años hemos pasado de 124 millones de euros movilizados a 344 millones de euros movilizados, justamente el doble, lo que supone un 80% de los fondos ejecutados a día de hoy.

Es una transformación que se aborda poniendo en valor el diálogo con los principales agentes económicos y sociales, con el objetivo de buscar consensos de región con los que La Rioja siga ofreciendo confianza, seguridad jurídica y certidumbre. Se han mantenido más de ciento diez reuniones de los órganos de negociación legalmente establecidos en el ámbito de la función pública, que han propiciado alcanzar cincuenta y un acuerdos de distinta materia. De los cincuenta y un acuerdos, veintitrés lo han sido por unanimidad.

A ello hay que sumar los grupos de trabajo abiertos ahora mismo con los agentes económicos en materia de fiscalidad y simplificación administrativa.

A este respecto, otra de las nuevas medidas que adelanto hoy, dentro del debate del estado de la región, responde a una de las grandes demandas del sector empresarial de nuestra región. Además de la Mesa de Aceleración de Proyectos Empresariales, tenemos una gran determinación para reducir las cargas administrativas y promover un ambicioso plan de simplificación administrativa, en la que trabajamos de la mano de la FER, de la AREF y de la Mesa del Tercer Sector.

Una Administración pública no puede ser útil a los ciudadanos, a las entidades sociales y al tejido productivo si no es confiable, rápida y sencilla. Por eso estoy en disposición de anunciarles que en las primeras semanas de septiembre entrará en este Parlamento de La Rioja el proyecto de la primera ley de simplificación administrativa y mercado único. Y no será la única, porque el proceso de simplificación de cargas ha venido para quedarse y para convertir a la Administración riojana en una Administración del siglo XXI.

En las dinámicas de simplificación burocrática nos serviremos de la tecnología y colaboraremos con el sector riojano de la digitalización. Señorías, la economía digital está redefiniendo la competitividad de las regiones y, en este contexto, La Rioja ha decidido dar un firme paso de la mano de un cada vez más pujante *cluster* tecnológico, con mucho que decir a nivel regional y nacional.

El sector riojano de la tecnología es vibrante, ambicioso, y tiene una energía y un talento difíciles de describir. En mis visitas a las empresas del sector, cada día descubro iniciativas más deslumbrantes, con empresas líderes en innovación, con clientes en todos los continentes del mundo y con trabajadores que son referencia en sus áreas de práctica. No seríamos un buen Gobierno si no pusiéramos todas nuestras capacidades financieras al servicio de la economía digital, del desarrollo de la inteligencia artificial y de todas las tecnologías adheridas a la economía del dato.

Por eso afrontamos este cambio de paradigma con confianza creciente en el sector riojano de la tecnología y con determinación. De nuevo aquí, como en todos los ámbitos de la sociedad, aunando todos los agentes: la colaboración público-privada, las empresas de la tecnología o –os saludo también, nos acompaña– la Universidad Internacional de La Rioja, que es un actor de primer orden en el ámbito de la tecnología.

TECHRIOJA avanza de modo acelerado hacia su creación y consolidación. El Centro de Datos para la Inteligencia Artificial en Español será adjudicado en las próximas semanas, y permitirá invertir 14 millones de euros para convertir a La Rioja en una referencia nacional e internacional del procesamiento del lenguaje natural; pero el proyecto irá mucho más allá. La infraestructura tecnológica que implantaremos en TECHRIOJA dispondrá de dispositivos de última generación y se pondrá al servicio de las universidades, de las empresas y de los emprendedores riojanos, permitirá romper las barreras de acceso al uso masivo de la inteligencia artificial y fomentará el desarrollo de los nuevos productos y servicios relacionados en nuestra comunidad autónoma.

También está ya licitada y adjudicada la reforma del recinto ferial y los edificios aledaños, y la creación de un gran centro de emprendimiento digital como plataforma de despegue de todo el talento que atesoran los riojanos en este ámbito. Habrá espacios para la incubación y aceleración de empresas de base tecnológica, el alojamiento de proyectos y empresas consolidadas, la realización de eventos, ferias y congresos, así como la provisión de acceso para la implantación de infraestructuras especializadas y otras iniciativas privadas.

La Rioja ya participa por fin como miembro afiliado de la Asociación de Parques Científicos y Tecnológicos de España, de la APTE, y junto a otros sesenta miembros integra esta entidad que colabora en la renovación y diversificación de la actividad productiva, al servicio del progreso tecnológico y el desarrollo económico de los territorios.

La Rioja lidera y coordina, junto a otras seis comunidades, la línea de ayudas a empresas de base tecnológica Retech TechFabLab.

La semana pasada, el Gobierno de La Rioja autorizó y firmó un acuerdo histórico con AERTIC: 600.000 euros para colaborar con el sector en la creación del centro de investigación de tecnologías del dato, un centro absolutamente transversal y necesario para el desarrollo, progreso e innovación de todos los sectores productivos de nuestra región. Hoy, el sector tecnológico de La Rioja se encuentra ya a la altura de los grandes sectores tradicionales de la economía riojana y dispone de un centro de investigación que será el centro neurálgico de grandes proyectos regionales, nacionales e internacionales que fijen en La Rioja iniciativas de desarrollo de todas las tecnologías relacionadas con el dato.

Por último, en este mismo ámbito, hoy les puedo adelantar un incremento del presupuesto actual para las empresas de base tecnológica con una nueva línea de ayudas EBT que facilite un modelo acelerado de crecimiento empresarial y que estará dotado con 6 millones de euros.

Señorías, hace un año comparecí en esta Cámara para rendir cuentas sobre el año de gestión por parte del Gobierno de La Rioja, pero también aproveché el debate sobre el estado de la región para compartir con ustedes los planes en el más corto plazo de este Ejecutivo; unas actuaciones que nacían como consecuencia de un análisis concienzudo, de un diagnóstico sereno de las fortalezas y debilidades de nuestra comunidad, que tenían como consecuencia una planificación estratégica a corto, a medio y a largo plazo.

Identificados los retos y prioridades, satisfechas muchas de ellas con medidas que se han revelado eficaces a la luz de los datos, hoy damos un paso más para seguir avanzando juntos y superando nuevos retos en un contexto de incertidumbre preocupante, y poner las bases sólidas de una ilusionante etapa de transformación en positivo de nuestra región. Lo hacemos con la esperanza de que también se entienda así desde las instancias estatales, ya que algunas cuestiones verdaderamente urgentes, necesarias, justas y estratégicas dependen de la voluntad política y de la acción del Gobierno de España, de nuestro país, al que pertenecemos con orgullo, en el que creemos y al que queremos contribuir con toda nuestra energía, esfuerzo e ilusión desde esta parte fundamental de España que es La Rioja. *(Aplausos)*.

Señorías, habitamos una región dinámica, emprendedora, valiente y que reclama un merecido protagonismo que trasciende sus fronteras. Desde la lealtad y la contribución al proyecto común y compartido que es España, esta tierra reclama lo que en justicia le corresponde. Lo hace con firmeza y serenidad, sin estridencias, pero con lealtad, porque es justo y porque nada hay más importante que los intereses legítimos de los riojanos. Yo como presidente lo seguiré haciendo siempre con voz sosegada, clara y reivindicativa, con

la convicción de que ahora o después, más pronto que tarde, créanme, lograremos lo que esta tierra se merece.

Señorías, superado el ecuador de la legislatura, creo que no sorprende a nadie si desde esta tribuna vuelvo a reivindicar el valor de la palabra como guía del buen gobierno.

Tengo la satisfacción de liderar un Ejecutivo que, aunque a muchos sorprenda, cumple sus promesas, que no es poco en los tiempos que corren. Y siento ser así de previsible, pero creo que es positivo ser así de creíble. Por eso comenzaba mi intervención dando cuenta de los anuncios que realicé hace ahora un año, todos y cada uno de los cuales son hoy una realidad o están en marcha.

Creo sinceramente que contamos con el aval de ser un Gobierno sensato, que escucha, dialoga y plantea soluciones encaminadas a resolver problemas, buscando el bien común y trabajando muy duro y con propósito día a día.

No conozco mejor aval que el que otorga un alto grado de cumplimiento del programa electoral en el que confiaron mayoritariamente los riojanos y que desde ese momento se convirtió en programa de gobierno, en hoja de ruta por la que transitar, pero sin descuidar los nuevos caminos que hay que recorrer a medida que por el camino van surgiendo necesidades, retos o preocupaciones colectivas que es preciso acometer sin titubeos, con valentía, determinación y conocimiento.

Hoy les emplazo a todos a seguir contribuyendo, sumando esfuerzos para que La Rioja no se detenga y siga avanzando con paso firme, con mejores servicios y más oportunidades para todos, con el dinamismo de sus diversos sectores y el empuje del medio rural, parte consustancial de nuestra tierra; una tierra innovadora que quiere estar siempre en la vanguardia, que sabe armonizar la tradición con la modernidad, que afronta en mejores condiciones económicas y sociales que hace un año los desafíos que le toca afrontar y lo hace sobre fuertes pilares, con espíritu brioso, con la mirada larga y con la legítima ambición de seguir mejorando que compartimos hoy todos y cada uno de los riojanos.

Muchas gracias. (*Aplausos*).

LA SEÑORA PRESIDENTA: Gracias, señor presidente.

Finalizada la intervención del presidente, se informa a los grupos parlamentarios de que disponen de treinta minutos para presentar las propuestas de resolución congruentes con la materia objeto del debate, que serán calificadas por la Mesa de la Cámara esta tarde a las 17:00 horas.

Asimismo, se informa de que las propuestas que sean admitidas por la Mesa serán entregadas para su conocimiento a los portavoces de los grupos parlamentarios antes de pasar a su debate.

Por tanto, desde este momento se suspende la sesión hasta las 11:00 horas de mañana, jueves, 3 de julio.

Muchas gracias, señorías.

Se levanta la sesión.

(Se suspende la sesión a las trece horas y seis minutos).



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE LA RIOJA

Edita: Servicio de Publicaciones

C/ Marqués de San Nicolás 111, 26001 Logroño

Tfno. (+34) 941 20 40 33 – Ext. 2310

Fax (+34) 941 21 00 40

<https://www.parlamento-larioja.org>